
• Нацыянальны банк бу-
дзе прымяняць агульную ско-
рынгавую мадэль для ацэнкі 
крэдытнай гісторыі фізічных 
асоб.

• У час «прамой лініі» 15 
жніў ня з 9.00 да 12.00 па тэ-
лефоне (8-017) 367-52-00 бе-
ларусы змогуць задаць свае 
пытанні старшыні Нацыяналь-
нага статыстычнага камітэта 
Іне Віктараўне Мядзведзевай.

• За 2016—2020 гады 
ў краіне створаць 12 прад-
прыем стваў у сферы інава-
цый ных біятэхналогій.

• Аграрыі Магілёў шчыны 
выйшлі на фініш ную прамую 
ва ўборцы збожжавых.

• У Мінскай воб-
ласці ў гэтым годзе 
аптымізавалі 5 сярэд ніх 
спецыяльных навучаль-
ных уста ноў і ўстаноў 

праф тэхадукацыі. 

 • Запазыча-
насць гамяльчан па 

аплаце паслуг ЖКГ 
за I паўгоддзе вы-
расла больш чым у 
два разы.
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родолжается практика проведения телефон-

ных «прямых линий» с представителями ру-

ководства регионов. 15 августа с 9.00 до

12.00 граждане могут задать волнующие их воп-

росы, позвонив по следующим телефонам:

Брестский облисполком

СЕРКОВ Михаил Николаевич — заместитель пред-
седателя

(8-0162) 21-31-21
Витебский облисполком

МАТЮШКО Алексей Владимирович — управляю-
щий делами

(8-0212) 20-42-60
Гомельский облисполком

МАКСИМЕНКО Александр Владимирович — пер-
вый заместитель председателя

(8-0232) 75-12-37

АКТУАЛЬНО

ВЛАСТЬ  НА  ПРЯМОЙ  СВЯЗИ
П

«Мы уверены, что это не после�
дний наш визит на БелАЗ. Впечат�
ления от предприятия останутся
на долгое время в памяти всей де�
легации. Думаю, это будет хоро�
шей основой для развития даль�
нейшего сотрудничества», — под�
черкнул министр информации, те�
лерадиовещания и национального
наследия Пакистана Перваиз Ра�
шид, прибывший на предприятие
в составе делегации.

Первый заместитель генераль�
ного директора БелАЗа Олег Сте�
пук пояснил, что это первый ви�
зит Премьер�министра Пакиста�
на на предприятие. Впрочем, гос�
ти из этой страны на заводе уже
были. Совсем недавно сюда при�
езжал министр промышленности
Пакистана, которому показали
все производство. Специалисты
БелАЗа ведут переговоры с горно�
добывающими компаниями Паки�
стана. Партнерам предлагаются
комплексные решения — не толь�
ко перевозка угольной массы, но и
ее эскалация. Продвигают на
БелАЗе и услуги наших научных
институтов по разведке и добыче
полезных ископаемых.

Раньше, в 2008 году, предприя�
тие уже поставляло карьерные са�
мосвалы грузоподъемностью 30 т
в Пакистан. С тех пор новых отгру�
зок в этом восточном направлении
не было.

Тем временем Минский трак�
торный завод планирует увеличить
экспорт техники в Пакистан до
5 тысяч единиц в 2016—2017 годах.
«В этом году завод принял решение
о централизации поставок тракто�
ров в Пакистан, была создана со�
вместная белорусско�пакистанс�
кая компания MTW Pak Assembling
Industries. На ее базе в ап�
реле состоялся запуск
сборочного производства
тракторов «Беларус», к
этому моменту уже завер�
шена сборка пилотной
партии из 16 тракторо�
комплектов. До этого мы
работали разрозненно и
поставляли 2,5—3 тыся�
чи тракторов в год. Теперь
же рассчитываем занять достой�
ную нишу на этом рынке и увели�
чить поставки», — поделился пла�
нами первый заместитель гене�
рального директора ОАО «МТЗ» —
маркетинг�директор Владимир
Макаренко.

Тракторный парк страны�парт�
нера оценивается в 700 тысяч ма�
шин, годовая потребность рынка —
70 тысяч единиц техники в год.
«Мы хотим занять нишу в 10 про�
центов от общего объема ежегод�
ных поставок тракторов на рынок
Пакистана. В перспективе даже до
10 тысяч дойти, но все будет зави�
сеть от того, как будет работать

Гродненский облисполком

КРАВЦОВ Владимир Васильевич —
председатель

(8-0152) 73-56-44
Минский облисполком

МАКАР Игорь Николаевич — первый за-
меститель председателя

(8-017) 500-41-60
Могилевский облисполком

НЕКРАШЕВИЧ Виктор Владимирович —
заместитель председателя

(8-0222) 50-18-69
Минский горисполком

КАРПЕНКО Игорь Васильевич — замес-
титель председателя

(8-017) 222-44-44

ПУЛЬС  ВЫБОРОВ

ЖУРНАЛИСТИКА
ВЗВЕШЕННАЯ

И  ОТВЕТСТВЕННАЯ

наше сборочное производство», —
пояснил Макаренко.

До конца 2015 года МТЗ плани�
рует осуществить поставку в адрес
своего сборочного производства в
Пакистане до 2 тысяч тракторо�
комплектов. Кроме того, сообщил
маркетинг�директор, пакистанс�
кая сторона заинтересовалась
хлопковыми тракторами предпри�
ятия.

К слову, минский завод экспор�
тирует тракторы в Пакистан с 1955
года. Всего до настоящего време�
ни их поставлено более 120 тысяч.
В основном это тракторы мощнос�
тью 57 л. с. модели «Беларус�510»,
которые пользуются популярнос�
тью у местных земледельцев. «Па�
кистанский фермер неприхотлив,
чем проще модель, тем лучше. Мы
дорабатываем модели по тем тре�
бованиям, которые они выставля�
ют нам, — устанавливаем гидро�
руль, увеличиваем мощность. Наш
трактор по тяговому усилию пре�
восходит зарубежные аналоги по�
чти в 2 раза, 20 т сахарного трост�
ника он тянет без проблем», — по�
яснил Владимир Макаренко.

В течение последних
восьми лет объем дву�
сторонней торговли с
Пакистаном колебался в
пределах от 50 млн до
120 млн долларов в год.
Основными экспортны�
ми статьями являются
тракторы (один из основ�
ных рынков сбыта вне
СНГ), калийные удобре�

ния, волокна синтетические,
шины, жгут синтетических нитей.
Основные статьи импорта — рис,
полимеры стирола, фрукты, пище�
вые продукты, изделия из кожи,
ткани, текстиль. В 2014 году объем
двусторонней торговли составил
58,2 млн долларов. Экспорт бело�
русских товаров в Пакистан —
42,6 млн долларов (100,3 процента
к 2013 году), импорт — 15,6 млн
долларов (98,5 процента).

Вероника НИКИТИНА

На снимке: Премьер�министр
Пакистана Наваз ШАРИФ во вре�
мя посещения ОАО «БелАЗ».

чера закончился

официальный визит

Премьер-министра

Пакистана Наваза Шарифа в

Беларусь. В последний день

высокий гость посетил БелАЗ. Оно

и логично: Пакистан сейчас

активно развивает экономический

коридор с Китаем, поучаствовать в

нем может и наш промышленный

гигант — в строительстве

автобанов и коммуникаций.

«В наши дни обеление соверша�
ется преимущественно с помощью
чернил», — выявил парадокс аме�
риканский публицист Джордж
Прентис. Впрочем, и очернитель�
ство делается так же. А потому роль
средств массовой информации в
обществе трудно переоценить.
Особенно в период главной изби�
рательной кампании в стране.
Превратить СМИ из оружия точеч�
ного поражения в орудие массово�
го созидания — непростая, но бла�
городная задача современности.
Решаема ли она в принципе?

Именно об этом размышляли
вчера в Белорусском союзе журна�
листов. Внеочередное заседание
секретариата БСЖ с участием
большого круга приглашенных лиц
в какой�то степени носило черты
семинара�учебы. Дело в том, что
6 августа Центризбирком утвердил
Положение о порядке использова�
ния СМИ при подготовке и про�
ведении выборов Президента. До�
кумент предоставил участникам
избирательной гонки чрезвычайно
широкие возможности. Например,
председатель Центризбиркома
Лидия Ермошина обратила внима�
ние, что постановление обязывает
четко обозначенный список веду�
щих газет бесплатно публиковать
предвыборные программы канди�
датов:

— За исключением этих печат�
ных изданий все остальные газеты
могут предоставлять свою площадь
на коммерческой основе. При этом
у таких редакций могут быть и свои
основания для отказа в публика�
ции предвыборной программы.
Например, редакция вообще не
собирается публиковать полити�
ческую рекламу либо идеи, провоз�
глашенные данной программой,
которые не соответствуют редак�
ционной политике издания.

Однозначно не будут нигде пуб�
ликоваться программы, прямо
противоречащие законодатель�
ству. Скажем, содержащие призы�
вы к экстремизму, разжигающие
межнациональную рознь или ре�
лигиозные конфликты. А так�
же призывающие к бой�
коту — новым Из�
бирательным

кодексом такая агитация запреще�
на. Однако все это не умаляет глав�
ного: созданного в стране откры�
того, динамичного информацион�
ного пространства, потенциал ко�
торого в полной мере позволяет
обеспечить широкое и всесторон�
нее освещение избирательной
кампании, считает министр ин�
формации Лилия Ананич:

— Но самая главная задача, ко�
торая сегодня есть у нашего ин�
формационного поля, — в полном
объеме обеспечить конституцион�
ное право граждан на получение
достоверной и полной информа�
ции. А также привлечь их на изби�
рательные участки. Сегодня бело�
русы не безучастны к своему буду�
щему и к выбору этого будущего.
Взвешенная и ответственная жур�
налистика — главный критерий ус�
пешности СМИ. Увы, из анализа
публикуемой сейчас информации
видно, что отдельные ангажиро�
ванные СМИ и стоящие за ними
политические силы предпочитают
призывы к бойкоту. Такие публи�
кации не могут претендовать на
объективность и транспарент�
ность.

Оценку подобным действиям
даст Белорусский союз журналис�
тов. В скором времени он обратит�
ся к средствам массовой информа�
ции нашей страны с призывом со�
блюдать общепризнанные нормы
журналистского поведения: про�
фессиональные честь, совесть и
этику. И будет вести постоянный
мониторинг СМИ на этот предмет.
«Журналистика — это литература
на бегу», — изрек как�то британс�
кий поэт и культуролог Мэтью Ар�
нольд. Умерить этот бег журнали�
стам не под силу, но сделать свою
литературу высокохудожествен�
ной, а не низкопробной — вполне.

Максим ОСИПОВ

osipov@sb.by

На снимке: во
время семи�
нара.

    ФАКТ

Беларусь

и Пакистан

с начала года

подписали

около

40 соглашений

в различных

сферах.

В

ТЕМ

ВРЕМЕНЕМ

Шанхайская организация

сотрудничества (ШОС) высказа-

ла пожелание участвовать в монито-

ринге выборов-2015 в Беларуси. Также к

1 сентября в стране ожидается присутствие около

40 долгосрочных наблюдателей от ОБСЕ (краткосрочных

будет около 400). Кроме того, уже аккредитовано 33 междуна-

родных наблюдателя от государств — участников СНГ.
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ЛІЧБА СКАЖА ЎСЁ

УСЛУГИ ОСТОРОЖНО: ДЕТИ!

ПРОИСШЕСТВИЕ

— Кто�то из купаю�
щихся заметил на глу�
бине не больше метра
подозрительные пред�
меты. Один из мужчин
надел маску, нырнул и
понял, что руками это
лучше не трогать, —
рассказывает Владимир
Белоус, начальник спа�
сательного поста «Чен�
ки» ОСВОДа.

Сразу вызвали сапе�
ров, которые, обследо�
вав побережье, обнару�
жили два артиллерийс�
ких боеприпаса 45�го и
75�го калибра. Их изв�
лекли из воды и увезли
на военный полигон,
где уничтожили. С пля�
жа оцепление сняли, и

отдыхающие смогли
вернуться к купанию,
правда, не все реши�
лись снова зайти в воду.

Отвечая на вопрос,
почему снаряд обнару�
жили только сейчас,
Владимир Белоус гово�
рит: «Из�за засушливой
погоды реки обмелели,
и то, что было скрыто
под песком долгие го�
ды, вымылось наружу».

Буквально через сут�
ки по той же причине
пришлось оцепить но�
вобелицкий пляж. Там
во время тренировоч�
ных спусков под воду
водолаз местной стан�
ции ОСВОДа Виталий
Ларченко на глубине

трех метров заметил
торчащую из песка бол�
ванку. По форме она
напоминала 125�мил�
лиметровый артилле�
рийский снаряд.

— Виталий нашел его
на расстоянии 50 метров
от последнего купаль�
ного буя, прямо на ли�
нии фарватера, где пос�
тоянно курсируют ко�
рабли. На месте находки
он установил сигналь�
ный красный буй, —
вспоминает Сергей Га�

рицкий, начальник Но�
вобелицкой спасатель�
ной станции ОСВОДа.
— О случившемся мы
сразу сообщили в
районный отдел МВД.

Разминировать опас�
ную находку пришлось
саперно�пиротехничес�
кой группе из Витебс�
ка, потому что только
там есть специалисты,
умеющие обезврежи�
вать заряды на глубине.

Инна ГОРБАТЕНКО
gorbatenko_inna@mail.ru

ОПАСНОСТЬ
ИЗ ГЛУБИНЫ

а двух гомельских пляжах с разницей в
сутки обнаружили снаряды времен Ве-

ликой Отечественной войны. Сначала не на
шутку переполошились отдыхающие на бере-
гу реки Сож вблизи поселка Ченки.

Мальчик лежал на бетоне, под ним
— москитная сетка, которую он выда(
вил. В больницу, что находится ря(
дом с домом, папа отнес сына на ру(
ках. Позже ребенка доставили в отде(
ление реанимации Лунинецкой цент(
ральной больницы. «Малыш посту(
пил к нам в 9 утра, — сообщают ме(
дики. — Состояние очень тяжелое.
Кроме многочисленных травм у него
ушиб головного мозга. Мы провели
комплекс необходимых обследова(
ний и отправили ребенка в Брест». 

По некоторой информации, маль(
чик сейчас находится в коме. Как сын
мог сорваться с подоконника, родите(
ли объяснить не могут. О семье сосе(
ди отзываются хорошо. Папа ездил
на заработки, мама нигде не работа(
ет. Кроме мальчика у них есть еще
дочь, девочка на год старше брата.

«За последние четыре дня это уже
третий такой случай в регионе, — про(
должает тему Марина Дранькова,
официальный представитель УСК по
Брестской области. — Так, 9 августа
в Барановичах из окна пятого этажа
выпала трехлетняя девочка. Родите(
ли даже не успели понять, как все
произошло. Уезжая на дачу, они оста(
вили открытым окно, а вернувшись,
видимо, забыли об этом. Пока они
распаковывали вещи, дочка залезла на
кровать, оттуда перебралась на подо(
конник и, опершись на полимерную
сетку, вместе с ней выпала вниз. С
различными травмами девочка сейчас
находится в больнице». 

Как и трехлетний мальчик из Бело(
озерска Березовского района. В воск(
ресенье, пока он и его пятилетний
брат спали, папа и бабушка отправи(
лись за покупками к 1 сентября. Ухо(
дя, взрослые закрыли двери и окна,
оставив только форточку на кухне.
Рядом с ней находился табурет...

«Очевидцы рассказывают, что толь(
ко успели заметить, как ребенок дер(
жится за окно третьего этажа. И ма(
лыш тут же полетел вниз, — продол(
жает Марина Дранькова. — Прохо(
жие и вызвали «скорую».

В понедельник падение со второго
этажа двухлетнего жителя Мозыря не
видел никто. По словам Игоря Ханине(
ва, начальника инспекции по делам не(
совершеннолетних Мозырского РОВД,
во второй половине дня ребенок кру(
тился возле бабушки на кухне. Пока та
на пять минут отлучилась в ванную,
малыш взобрался на угловой диван,
оттуда — на подоконник и, опершись
на москитную сетку, сорвался.

Инспекторы просят родителей быть
более внимательными к детям. Не за(
бывать и об осторожности. Ведь за
несколько дней до случая в Мозыре
папа в Речице поднимал по лестнице
коляску с дочуркой 2015 года рожде(
ния. Но, видимо, оступился, и малыш(
ка выпала. У девочки перелом свода
черепа. Такую же травму получила и
годовалая гомельчанка, которая упа(
ла из коляски прямо дома. 

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

БЕДА СТУЧИТСЯ В ОКНА
еньше чем за неделю в стране выпало из окон четыре ре-
бенка. Последний случай произошел во вторник в Мика-

шевичах Лунинецкого района. С подоконника пятого этажа
сорвался четырехлетний мальчик. «Накануне вечером, укла-
дываясь спать, родители положили сына рядом. Кровать на-
ходилась возле окна, — восстанавливает ход событий Леонид
Ванюк, заместитель начальника Лунинецкого райотдела След-
ственного комитета. — Ночью было очень жарко, и мама ре-
шила проветрить помещение. В восемь утра семья просну-
лась от крика малыша».

«В последнее вре�
мя клиенты все ча�
ще интересовались,
можно ли доставить посылку или письмо адресату ве�
чером, так и появилась идея услуги, — сообщают в
РУП «Белпочта». — Пока работать она будет только
в Минске. Однако заказать данное почтовое отправ�
ление можно из любого населенного пункта страны».

Если сервис окажется востребованным, то вскоре
он появится и в областных центрах.

Отдел новостей «Р»

еперь почтовые курьеры будут достав-
лять письма и посылки даже по вече-

рам. С августа «Белпочта» ввела дополни-
тельный сервис услуги «Комфорт» — «Опла-
ченная доставка в вечернее время». При этом
у получателя уточнят адрес доставки и вру-
чат почтовое  отправление с 19.00 до 21.00.
Отправителю же в день вручения придет SMS-
уведомление о получении.  Вечерняя достав-
ка письма человеку обойдется в 42 600 руб-
лей, посылки — в 72 000.

Плануецца выкарыс�
тоўваць каля паўтысячы най�
менняў падручнікаў і наву�
чальных дапаможнікаў, ся�
род якіх, дарэчы, ёсць
навінкі. Напрыклад, вучэб�
ныя дапаможнікі па кітайскай
мове для 10�га класа і для
гімназій па нямецкай і фран�
цузскай мовам — для
7�га класа, а таксама па
англійскай — для 11�га.

Што тычыцца састарэлых
падручнікаў, то калі іх няма ў
спецыяльным пераліку, які
штогод сцвярджаецца Мін�
адукацыі, кніга папросту пад�
лягае спісанню i не выдаец�
ца. Дарэчы, больш за сто
найменняў падручнікаў і на�
вучальных дапаможнікаў
прайшлі перавыданне з
улікам заўваг.

Праца над мовай, якой

напісаны падручнікі, будзе
працягвацца, падкрэсліла на�
меснік Прэм'ер�міністра На�
талля Качанава. Паводле яе
словаў, да 1 верасня гэтага
года будуць распрацаваны
новыя навучальныя планы
для першага, пятага і дзяся�
тага класаў. Праца па замене

падручнікаў будзе пра�
водзіцца на працягу пяці
бліжэйшых гадоў. Асаблівую
ўвагу нададуць таму, каб пад�
ручнікі былі даступныя, ціка�
выя, зразумелыя і
школьнікам, і іх бацькам.

Вера АРТЭАГА
veraart14@mail.ru

а пачатку новага наву-
чальнага  года  ўсе

школьнiкi,па словах намесніка
дырэктара па навукова-дас-
ледчай рабоце Нацыянальнага
інстытута адукацыі Людмілы
Худзенка, будуць забяспечаны
падручнікамі і вучэбнымі да-
паможнікамі ў поўным аб'ёме.

о 30 августа
ГАИ Минска

усилит контроль за
водителями, которые
разговаривают в доро�
ге по телефону. Останав�
ливать таких нарушителей
теперь будут не только машины
ДПС, но и гражданские автомобили
инспекции. «В жару проблема болт�
ливых водителей особенно актуаль�
на, — говорит Татьяна Харлинская,
руководитель пресс�службы ГАИ

Минска.
— Только в

июле за та�
кие нарушения

мы привлекли к от�
ветственности около 400 человек.
Разговаривая в пути, водители отв�
лекаются от дороги, забывают вы�
держивать дистанцию между маши�
нами. Да и эмоции от общения у че�

ловека бывают разные, отсюда и
непредсказуемость поведения». 

Тем, кто попался с телефоном на
дороге, грозит штраф до двух базо�
вых. Если разговорчивый водитель
встречается инспекторам второй раз
за год, сумма возрастает от двух до
восьми базовых.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА
panteleeva_katya@mail.ru

АМАЛЬ 317 МІЛЬЁНАЎ ДОЛАРАЎ

НАМЕДНИ
ПАДРЫХТОЎКА ДА ШКОЛЫ

акую суму склаў экспарт
рэзідэнтаў Парка высокіх

тэхналогій у I паўгоддзі. Гэта на
30% больш, чым за аналагічны пе�
рыяд мінулага года. Напрыклад,
экспарт у Паўднёвую Карэю вырас
у 10 разоў, у ЗША — у 1,4 раза.
Сёння заказчыкамі ПВТ з'яўляюц�
ца кампаніі з 55 краін свету. Аб'ём

укаранення распрацаванага ў ПВТ
праграмнага забеспячэння ў пра�
мысловых, дзяржаўных і наву�
чальных арганізацыях нашай
краіны ў студзені—чэрвені склаў
440,2 мільярда рублёў і вырас у па�
раўнанні з аналагічным перыядам
2014�га на 27%.

БЕЛТА

ПАДРУЧНІК ПАВІНЕН
БЫЦЬ ЗРАЗУМЕЛЫМ

БЕЗ РАЗГОВОРОВ
ДОРОГИ
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TРУДОВОЕ  ЛЕТО

ри разговоре о студотрядах
воображение в первую
очередь рисует ребят, энер�
гично кладущих кирпич и
подгоняющих тачку с пес�
ком. Почему�то  сразу ду�

маешь о стройке, хотя, как пока�
зывает практика, направлений,
где могут приложить свои силы
студенты, немало. Помимо строи�
тельных это педагогические, сель�
скохозяйственные, сервисные от�
ряды. Последних вообще великое
множество. Еще бы! Понятие сер�
виса всеобъемлющее — от почин�
ки техники до работы в центре ре�
абилитации. И, кстати, чистота,
как в случае со студотрядом
Белгосуниверситета, работающим
в спортивно�оздоровительном
комплексе БГУ «Бригантина»,
тоже дело далеко не последнее.

Августовский день, движемся по
территории лагеря. Припекает, и
вокруг практически ни души.
Спрашиваем старшего педагога
Елену Пивовар. «Все на речке, —
мгновенно реагирует она. — По�
смотрите, как душно». Поспорить
трудно. И все же время от времени
мы видим лениво прогуливающих�
ся взрослых или совсем малышей
на трехколесных велосипедах.
Жизнь кипит разве что в местном
бассейне — здесь с задором плюха�
ются все, от мала до велика.

На мой вопрос, откуда столько
взрослых, педагог уточняет: эта и
следующая смены — особые. Так
издавна повелось, что во второй
половине августа здесь отдыхают
сотрудники Белгосуниверситета с
детьми. И если обычно оздоравли�
ваются около 300 человек, то сей�
час их всего 223. Все дети под при�
смотром родителей. Хотя нельзя
сказать, что другие смены для
«Бригантины» авральные. По сло�
вам Елены Пивовар, в лагере все�
гда отдыхает особая категория ре�
бят. Многих знают с младших от�
рядов, и те родному лагерю не из�
меняют. Да и всегда из желающих
отдохнуть здесь выстраивается
очередь. Собеседница признается:
заявки начинают поступать еще в
январе и претендентов почти все�
гда вдвое больше, чем мест.

Но есть те, кому в эти дни не до
отдыха. Вся территория оздорови�
тельного комплекса, а точнее, на�
ведение порядка на ней — вотчина
бойцов сервисного студотряда
БГУ. Кроме того, это спортивный,
медицинский и жилой корпуса.
Здесь никто не стесняется взять в
руки швабру и помыть, скажем,
площадку у бассейна, чтобы отды�
хающим было уютнее, или пропы�
лесосить комнату. В конце концов,
признаются студенты, домашнюю
уборку в качестве тренинга никто
не отменял.

Сервисные отряды такого плана
работают в «Бригантине» первый
год, рассказал секретарь комитета
БРСМ БГУ Евгений Харук. Изна�
чально даже был страх, что они не
приживутся, что желающих пора�
ботать на уборке не найдется. Но
ошиблись. Так что  положитель�
ный эксперимент продолжится. И
руководство комплекса такими по�

мощниками очень довольно, тем
более что дефицит кадров средне�
го звена тут испытывали. «Стара�
емся привлекать местное населе�
ние, но это не так легко, посколь�
ку зарплаты невысокие, а работы
много, — сетует Елена Пивовар. —
А вот к студентам замечаний нет.
Переживали, что едут на уборку и
мальчики, но, оказалось, это заня�
тие всем по силам. Более того, в
первую смену мы даже отпускали
ребят по необходимости на сес�
сию. На это время их заменяли дру�
гие бойцы отряда».

Больше всего ответственности,
как это водится, лежит на коман�
дире студотряда. Он организует
работу, он же отвечает за возмож�
ный брак. Учащаяся юридичес�
кого колледжа Елена Шубина
убеждена: отряд сработает на от�
лично. Хотя для нее самой, как и
для многих других, это первый
сервисный опыт. Но девушка все�
рьез говорит, что непопулярной
работы нет. Тем более что БГУ
приготовил для ребят бонус в
виде первоочередного заселения
в общежития. «Мы работаем до
16.30, — говорит Елена, — за ис�
ключением официантов в столо�
вых. У тех график более напря�
женный — с 6.00 до 21.00. Хотя
через каждые два дня у них есть
возможность полноценного двух�
дневного отдыха».

Вера АРТЕАГА

veraart14@mail.ru

ЧИСТО
СРАБОТАНО

Студентку юрфака БГУ Полину
Аверьянову застаем в столовой. И
не случайно — ведь совсем скоро

обед. Облаченная в уни�
форму девушка накры�

вает на столы: приборы,
компот, хлеб… Для нее это

тоже первый опыт в роли
официантки, хотя она, по�

жалуй, одна из немногих, кто
наверняка представлял, с каким
кругом задач в лагере столкнется.
В таком же сервисном отряде,

шчэ тыдзень,

і фактычна ўсе школы

будуць гатовыя

да сустрэчы са школь-

нікамі. Да 20 жніўня, у

прыватнасці, пашпарты

гатоўнасці да пачатку

навучальнага года

атрымаюць установы

адукацыі Міншчыны.

Тут ужо больш

за 230 школ, а гэта каля

97 працэнтаў ад усіх,

маюць высокую ступень

гатоўнасці. З бюджэту

горада на правядзенне

рамонтна-будаўнічых работ

устаноў адукацыі

было вылучана

каля 233 мільярдаў рублёў,

што прыблізна роўна

даным мінулага года.

Пры гэтым значная

частка сумы —

130 мільярдаў рублёў —

была затрачана на

капітальны рамонт, а яшчэ

102,7 мільярда накіравалі

на бягучыя рамонты.

Сур’ёзная мадэрнізацыя

патрабавалася шэрагу

прыбудоў, тэрыторый і

спартыўных пляцовак.

Абноўленыя спартыўныя

аб’екты сустрэнуць,

напрыклад, рабят са школ

№ 40 і № 55 Мінска.

Ва ўсіх абласцях

прадугледжана дапамога

сем’ям на падрыхтоўку да

школы. Напрыклад, на

Магілёўшчыне яна складзе

7,3 мільярда рублёў.

Тут матэрыяльную

дапамогу атрымаюць

больш за 14 тысяч

школьнікаў з сем’яў,

якія выхоўваюць траіх і

больш дзяцей.

На Брэстчыне

дадатковую падтрымку

акажуць 12,6 тысячы

дзяцей. Акрамя таго, тут

традыцыйна праводзіцца

цэлы шэраг дабрачынных

мерапрыемстваў. У

Камянецкім раёне,

напрыклад, Тэрытарыяль-

ны цэнтр сацыяльнага

абслугоўвання

насельніцтва пры

падтрымцы рэгіянальнага

аддзялення «Беларускі

саюз жанчын» на працягу

месяца праводзіць акцыю

«Сям’я дапамагае сям’і!»,

у рамках якой грамадзяне

могуць перадаць

навучальныя прыналеж-

насці тым, каму яны

патрабуюцца.

У Гродзенскай вобласці

матэрыяльную дапамогу

для падрыхтоўкі дзяцей

да школы атрымаюць каля

5 тысяч сем’яў, дзе

выхоўваецца больш

за 10 тысяч дзяцей.

Свае традыцыі ёсць і тут.

У прыватнасці, у рамках

дабрачыннай акцыі

«Збяром дзяцей у школу»

сем’і атрымаюць грошы,

а таксама канцылярскія і

іншыя тавары для дзяцей.

Першыя школьныя званкі

загучаць ужо 31 жніўня.

А вось тэматычныя ўрокі

запланаваны на 1 верасня.

У Мінску, напрыклад,

першы ўрок будзе

прысвечаны моладзі —

«На цябе, наша моладзь,

надзея!». Таксама

камітэтам па адукацыі

распрацавана больш

за 20 гасцявых урокаў

згодна з гарадскім

праектам «Я — мінчанін».

только в прошлом году в Анапе,
где девушка была в составе педот�
ряда, работали ее однокурсники.

«Хоть работать непросто, мы
справляемся, — улыбается она. —
Иногда приходится помогать по�
варам чистить овощи, когда их
очень много. Бывало и по 30 ки�
лограммов. А так разносим тарел�
ки, салфетки, вилки и ложки. Ра�
ботаю в двух залах столовой. Если
есть какие�то обращения, напри�
мер, разбили стакан, нужно что�
то поменять, кому�то помочь, —
это моя задача. Такой опыт для де�
вушки даже нужен».

Бойцы сервисного отряда в
«Бригантине» не просто не уныва�
ют, а находят время насладиться
настоящей летней погодой, ведь
рядом озеро и пляж. И хотя рабо�
та порой заканчивается поздно,
они понимают: все зависит лишь от
них самих. «Нам вполне хватает
времени и сходить на дискотеку, и

покататься на лодке, катамаране,
и позагорать, и пожарить шашлык,
— признается Полина. — Можно
взять велосипед и прокатиться в
соседний населенный пункт.
Мною это время воспринимается
даже больше как отдых. Да, за два
дня набегаешься — ноги болят. А
за следующие два дня даже забы�
ваешь, что работала».

         КСТАТИ

Первый секретарь Центрального комитета ОО «БРСМ»

Андрей Беляков убежден: в Беларуси нужно создавать

дополнительные стимулы для развития студотрядовского

движения. По его словам, сейчас прорабатывается

законодательный акт, который бы мотивировал предприятия

и организации, принимающие студенческие отряды. Есть

также предложения, чтобы часть налогов, которая сегодня

выплачивается в Фонд социальной защиты населения

нанимателями, шла на финансирование базы для укрепления

студотрядовского движения на предприятиях и в фонды

развития студенческих отрядов в целом. Андрей Беляков

выразил надежду, что инициатива заработает уже в этом

году.

•СПРАВКА  «Р»

Этим летом в БГУ работает

около 20 студотрядов, в составе

которых потрудились и трудятся

почти 400 человек. В зависимости

от направления работы за месяц, по

словам секретаря комитета БРСМ БГУ

Евгения Харука, можно заработать

от 2 до 4 миллионов. Некоторые

ребята трудятся по три месяца, иногда

меняя лишь профили. Для некоторых

серьезным стимулом в работе

становится возможность получить

место в общежитии.

П

Непопулярной работы

нет, убеждены студент-

ка БГУ Юлия ЖУКОВА и

учащаяся юрколледжа

Елена ШУБИНА.

Полина АВЕРЬЯНОВА

умеет совмещать ра-

боту и отдых.

Во время жары

лучшее место —

бассейн.

НА  ПАРОЗЕ
ШКОЛЫ

ГАТОЎНАСЦЬ
НУМАР  АДЗІН

Я
Ф

о
т

о
 А

л
е

к
с

а
н

д
р

а
 С

Т
А

Д
У

Б
А



МИР ЯСТРАНА

МНОГОВЕКТОРНОСТЬ
В  ДЕЙСТВИИ

13  ЖНІЎНЯ  2015  ЧАЦВЕР  РЭСПУБЛIКА   5

ДАЧНЫЕ  ЗАТЕИ

О

УКОЛ  ЗОНТИКОМ

В Д авно не проводила отпуск на даче. Там я, как пра�
вило, наездами: суббота, воскресенье — и обрат�
но в город. И то не всякий раз и не всякие выход�

ные. А тут застряла аж на три недели, примкнула к това�
рищеско�садоводческой жизни. А она, знаете ли, и здесь
разная: у одних течет, у других — кипит. От нее на наших
старых «сотках» не спрячешься и ее не спрячешь. Один
сосед чихнет, трое, как минимум, «будь здоров» скажут.
А если и не отзовутся, то все равно услышат, можно не
сомневаться.

На одном из
б л и з л е ж а щ и х
участков этим
летом запестрел
разноцветными
боками бассейн.
Большущий, но�
венький, надув�
ной, человека
три�четыре зап�
росто поместят�
ся освежиться.
Хозяева предпо�
читают время от времени окунаться в него вдвоем. Ле�
жат, переговариваются, наслаждаются прохладой.
Иногда — с бокалом шампанского. Красота. Имеют пра�
во.

— Ишь, молодые, здоровые, валяются в воде целыми
днями. Лучше бы траву во дворе покосили, —  ворчит
соседка, копаясь за своей сеткой�рабицей. Вроде буб�
нит тихонько, себе под нос, но так, чтобы слышно было
тем, кому адресовано. И слышат, конечно. Я ведь тоже
слышу. И кожей чувствую, что и мой непустующий га�
мак над некошенной травой ее также изрядно раздра�
жает.

Трава — личный соседкин враг. А тяпка Фокина — луч�
ший друг на весь дачный сезон. Вместе борются с сор�
няками упорно, отчаянно и, надо сказать, весьма успеш�
но. В ее чудесные грядки и цветник они, похоже, уже
даже не сеются, пролетают мимо. Но поиск соринок и
былинок — занятие ежедневное и неизменное. Участок
— образцово�показательный. Разуваются на улице. А тут
рядом такое безобразие, отдыхать понаехали, видите ли.
Да еще с бокалом.

Две сестры�старушки каждое утро отправляются к
ближайшему полю. С ведрами, граблями и всем прочим
необходимым для огородных работ инвентарем. Путь
известен — на свои дополнительные две «сотки». Наре�
зали когда�то такие всем здешним желающим «почвен�
никам» бесплатно. Вероятно, как добавку к выделен�
ным ранее четырем, чтобы довести земельные владе�
ния до стандартных размеров — шести «соток». Многие
тогда этой земельке очень радовались, трудились на ней
самозабвенно — корчевали, копали, обустраивали и за�
севали свои огородики. Теперь почти все они бурьяном
поросли, позабыты, позаброшены. Многие хозяева мах�
нули на это занятие рукой. Ходить далековато, обраба�
тывать с возрастом все тяжелее, поливать неоткуда, а
случись урожай — попробуй убереги клубнику или кар�
тошку от любителей на чужое позариться.

Те самые бабушки — из последних могикан. Не сда�
ются. Кряхтят, пыхтят, охают, на лихих людей сетуют, а
все равно — с утра и до обеда в поле. Как часы. Как�то
поинтересовалась — зачем? Ведь и силы, и здоровье уже
не те, да и трудов жалко, кабачки вон опять ночью сре�
зали. Вздыхают, кивают, но — привыкли, говорят. И сле�
дующим утром — опять в поход.

У новых дачников, которые у таких стариков участки
выкупили и объединили, привычки и занятия другие.
Им хочется комфорта и благоустройства. Коттеджи воз�
вели, глухим забором огородили, полы с подогревом ус�
троили, газон засеяли. Что дальше? Взялись почистить
и расширить противопожарный водоем, сделать из него
озерцо с пляжиком. Затея, вроде, неплохая. Ну никако�
го ведь вида у этой мутной пролузаросшей лужи, глаз не
радуется. Правда, и новый пейзаж вырисовывается так
себе. Водоем�то не в лесной тиши, а на обочине посто�
янно пылящей от автомобилей въездной дороги да еще
рядом с мусорными контейнерами вечно до краев на�
полненными бытовыми и строительными отходами.
Чем уж тут любоваться? Но решили — делаем.

Экскаватор ревел три дня. За дачной территорией
выросли кучи камней, грунта и ила. Наблюдать за хо�
дом работ ходили все. Экскаваторщик нервничал: при�
родолюбы кидались к ковшу спасать белые и розовые
лилии, главное украшение и гордость былого невзрач�
ного водоема — авось выживут.

Зато любители рыбалки потирают руки в предвку�
шении. Планы выстроили далеко идущие. Первым де�
лом — запустить в пруд рыбок, да так, чтоб кишело.
Уже и прикинули: по двадцать мальков от владельца
каждого участка. Участков у нас больше сотни. Види�
мо, ловить прямо руками будут, охапками. Правда, одно
сомнение мужиков уже терзает: зарыбят�то водоем все
поровну, а улов как распределять? Он же вообще может
и чужакам достаться. Чешут затылки — думать надо, как
быть. А значит, затеи еще не закончатся.

Все же нескучное оно — дачное времяпровождение.
Всегда всем есть чем заняться.

Ирина СВИРКО

isvirko@mail.ru

Полина КОНОГА

konoga@sb.by
Вадим ГИГИН

gigin@belta.by

чень скоро, 10 октября, вступят в силу измене�
ния и дополнения в Закон «О рекламе», которые
запрещают рекламировать зонтичные бренды

(товары под одной маркой) производителей алкоголя
и табака. Путь к этому решению занял долгих восемь
лет. Почему вдруг сейчас возникла необходимость та�
ких мер и повлияют ли они на рекламный рынок? По�
пытаемся разобраться.

Любой производитель знает: выпуск новой, неоснов�
ной продукции может быть очень полезен и выгоден.
Это обычная маркетинговая история, которая позво�
ляет сократить издержки на раскрутку и упростить ди�
стрибуцию. А иногда компания выпускает зонтичный
бренд для того, чтобы поддержать основной. Так, на�
пример, на разных рынках появляются сухарики и пиво
под одной маркой, вода и крепкий алкоголь, мыло и
сигареты. Вроде бы продукты совершенно разные, но
одинаковые название, логотип, шрифт нет�нет да и
вызовут у покупателя ассоциации с «главным» товаром
производителя. Казалось бы, ну и что тут такого? Меж�
ду тем в России первыми увидели, как многие компа�
нии запускают зонтичные бренды для целенаправлен�
ной раскрутки запрещенной к рекламе продукции. По�
всеместно на билбордах и в СМИ мелькали изображе�
ния воды, которая была оформлена один в один как
водка. А потому там еще в 2006 году запретили рекламу
товаров, размещаемых под видом рекламы алкогольных
напитков. Наша страна пришла к этому решению по�
чти на 10 лет позже.

Заместитель начальника управления защиты прав
потребителей и контроля за рекламой Министерства
торговли Ольга Кравцова вспоминает:

— В 2007 году, когда был принят Закон «О рекламе»,
мы прорабатывали вопрос о том, как же нам реагиро�
вать на рекламу иных товаров производителей алкого�
ля и табака. В 2008 году Беларусь стала первой в СНГ,
кто полностью запретил рекламу сигарет и табака. В
принципе, можно было ограничить рекламу зонтичных
брендов уже тогда. Но производители нас заверили, что
не будут активно использовать ход, когда разные това�
ры под одной маркой на самом деле рекламируют ос�
новной продукт. Прошло время, и компании, выпуска�
ющие, прежде всего, алкогольные напитки, увидели в
зонтичных брендах возможность продвинуть запре�
щенный к рекламе продукт.

Несколько лет назад Минторг запросил данные об
объемах продукции, выпущенной «под зонтиком». Ока�
залось, что у некоторых производителей затраты на рек�
ламу таких товаров существенно превышали стоимость
всей «зонтичной» партии. Более того, и у профильного
ведомства, и у простых покупателей нередко возника�
ли сложности с тем, чтобы найти на полках магазинов
ту пресловутую воду, которая активно рекламировалась
под маркой известного 40�градусного напитка.  Стало
очевидно, что многие производители продвигают та�
ким образом запрещенную к рекламе в определенных
местах продукцию.

Принятие поправок не стало открытием или шоком
ни для производителей, ни для рекламных агентств.
Дело в том, что все грядущие перемены обсуждались с
бизнесом и всеми участниками рынка. Проект закона
находился в открытом доступе на сайте Минторга, про�
рабатывался с Ассоциацией рекламных организаций.
Производители были предупреждены о грядущих пе�
ременах, а потому могли заранее планировать или кор�
ректировать рекламные стратегии. Правда, нашлись
среди них и те, кто, зная о скором запрете на рекламу
зонтичных брендов, все же инвестировали в продвиже�
ние такой продукции. Некоторые компании посчита�
ли, что сумма затрат на рекламу, которая будет законна
до середины октября, окупится. А что же произойдет с
рекламным рынком? Претерпит ли он какие�либо из�
менения? По мнению Ольги Кравцовой, рынок к тако�
му решению был готов. Больше всего нововведения ска�
жутся на рынке наружной рекламы, который произво�
дители алкоголя использовали для популяризации зон�
тичных брендов чаще, чем радио или телевидение. Од�
нако новые правила не станут потрясением для «наруж�
ки», и рынок быстро восстановится.

Напомним, согласно изменениям, если реклама со�
держит товарный знак либо знак обслуживания, имя
гражданина либо название организации, сходное с наи�
менованием алкогольных брендов, она подпадает под
требования рекламы алкогольных напитков. В частно�
сти, ее нельзя размещать в местах, в которых запреща�
ется распространение рекламы алкоголя. Также запре�
щено ее размещение при организации и проведении
культурных, образовательных, спортивных и других гу�
манитарных мероприятий. Между тем допускается рек�
лама зонтичных брендов на рекламных вывесках и ука�
зателях, а также разрешается упоминание алкогольных
брендов в СМИ при подготовке интервью о деятельно�
сти организации или гражданина.

августовские дни, когда в Беларуси стоит неви�
данная жара, Минск посетил политический ли�
дер страны, где подобной температурой никого

не удивишь. Речь, конечно же, о Премьер�министре Па�
кистана Навазе Шарифе. Этот визит сулит многие вы�
годы обеим сторонам, но и таит некоторую геополити�
ческую интригу.

Белорусско�пакистанские отношения, несмотря на
формальную более чем двадцатилетнюю историю, ин�
тенсивно стали развиваться относительно недавно.
Наше посольство в Исламабаде открылось в ноябре
прошлого года, а пакистанское в Минске еще только
готовится открыть свои двери для посетителей. Безус�
ловно, эпохальным событием стал майский визит Алек�
сандра Лукашенко в Пакистан и завязавшиеся тогда
добрые отношения с Навазом Шарифом.

Нужно сказать, что Пакистан — это уже не та патри�
архальная и даже реакционная страна, какой она пред�
ставала в советских пропагандистских фильмах времен
войны в Афганистане. Хотя мусульманская специфика
не просто остается актуальной, а господствующей. Но
и своеобразие внутреннего уклада, и крайне сложные
межконфессиональные отношения, и вовлеченность
Пакистана в войну в соседнем Афганистане не мешают
развитию этой страны.

Прежде всего, южноази�
атское государство пред�
ставляет собой огромный
и емкий рынок с населе�
нием около 200 млн че�
ловек. Это ядерная
держава, обладаю�
щая серьезным во�
енным потенциа�
лом. Перечислен�
ных показателей
достаточно, чтобы
понять интерес Бе�
ларуси, который
стал реализовываться
на практике. Уже сейчас
наш взаимный товарообо�
рот превысил 200 млн долла�
ров, резко подскочив буквально за несколько месяцев,
а в ходе визита речь велась о цифре в 1 млрд.

Нельзя не отметить атмосферу минских встреч Алек�
сандра Лукашенко и Наваза Шарифа. Было заметно, что
между двумя лидерами установилось полное взаимопо�
нимание.  А это очень серьезное подспорье в межгосу�
дарственных отношениях. Причем и гарантия надеж�
ного будущего, учитывая влияние Наваза Шарифа и его
партии в своей стране.

Немаловажно и то, что у Исламабада отличные от�
ношения с нашим стратегическим партнером — Кита�
ем. И вот здесь вполне уместен вопрос: а как же Индия?
Ее президент совсем недавно посещал Беларусь, речь
также шла о больших перспективах двустороннего со�
трудничества. Но ни для кого не секрет, что Индия и
Пакистан находятся в крайне напряженных отноше�
ниях. С момента обретения независимости две страны,
до этого составлявшие единую британскую колонию,
вели три полномасштабные войны и две малые. А пер�
манентный конфликт никогда и не прекращался. Да и
ядерным оружием они обзавелись, чтобы грозить друг
другу. Как же верно проложить курс между южноазиат�
скими Сциллой и Харибдой?

Задача эта, хоть и непростая, но вполне решаемая.
Во�первых, не мы первые решаем подобную дилемму.
С ней сталкивались все страны, проявлявшие актив�
ность в регионе. И нужно сказать, что встречали пони�
мание как в Дели, так и в Исламабаде. Даже Китай, на
протяжении нескольких десятилетий находившийся в
состоянии пограничного конфликта с Индией, а пото�
му активно поддерживавший Пакистан, в последние
годы стал проводить более сбалансированную полити�
ку.

Любопытна стратегия наших непосредственных со�
седей. Россия продолжила традиционную советскую
линию на активное сотрудничество с Индией и не�
сколько недоверчивое отношение к Пакистану. А вот
Украина, по крайней мере в области военного сотруд�
ничества, как раз сделала ставку на Исламабад.

Что же, наш новый партнер весьма специфичен. До�
статочно сказать, что в политических кругах Пакиста�
на бытует такая поговорка. Мол, страной управляют
три А: Аллах, армия и Америка. Но в последнее время
все меняется. Даже традиционная враждебность с Ин�
дией отходит на второй план. Недавно в Уфе, во время
саммита ШОС, лидеры двух стран совершенно мирно
соседствовали на переговорах и даже обменялись ру�
копожатием.

Так что Беларуси не стоит опасаться подводных кам�
ней. Ведь не только мы, но и наши партнеры заинтере�
сованы во взаимовыгодном сотрудничестве.
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У
правление по информации в области энергетики (EIA) 
министерства энергетики США понизило прогноз цен 
на нефть эталонных марок на 2015 и 2016 гг.

Согласно августовскому краткосрочному энергетическо-
му прогнозу в этом году средняя цена марки WTI составит 
49,62 доллара за баррель, а не 55,51, как ожидалось в июле. 
Прогноз цены на 2016-й снижен с 62,04 до 54,42 доллара за 
баррель. В то же время управление понизило прогноз стои-
мости Brent на 2015 г. до 54,40 доллара за баррель, на 2016 г.
 — до 59,42 доллара за баррель.

EIA также понизило прогноз добычи нефти в США на 2015 
и 2016 гг. на 0,11 млн и 0,36 млн баррелей в сутки — соот-
ветственно до 9,36 млн б/с и 8,96 млн б/с.

С ервер электронной почты бывшего 
госсекретаря США Хиллари Клинтон, 
считающейся наиболее вероятным 

кандидатом от Демократической партии на 
президентских выборах 2016 года, передан 
следователям ФБР, осуществляющим про-
верку безопасности ее личного электронно-
го ящика.

В распоряжение ФБР также были предо-
ставлены флеш-карты памяти, содержащие 
электронные послания Клинтон периода ее 
пребывания во главе американского внешне-
политического ведомства. Некоторые из этих 
посланий, возможно, относятся к категории 
секретной информации. Напомним, скандал 
вокруг электронной переписки, которую вела 
Клинтон, разразился еще в марте. Сведения 
о том, что она использовала для служебных 
целей личный почтовый ящик, вызвали в 
Вашингтоне недоумение и позволили респу-
бликанской оппозиции обвинить бывшего 
госсекретаря в серьезном нарушении правил 
внутренней безопасности. Тогда Клинтон 
передала в госдепартамент всю свою рабо-
чую переписку (55 тысяч писем), а личную 
— более 30 тысяч писем — удалила. Особо 
жесткой критике ее подвергли именно за 
удаление части корреспонденции.

СПАЧЫН 
ДЛЯ  МАРКЕСА
А станкі аўтара сусветна 

вядомага рамана «Сто 
гадоў адзіноты» лаўрэата 

Нобелеўскай прэміі  Габрыэля 
Гарсія Маркеса перавязуць з 
Мексікі ў калумбійскі горад 
Картахена, у якім ён пачынаў 
сваю кар'еру. Улады штата 
Балівар дасягнулі пагаднення 
з сям'ёй пісьменніка наконт 
месца новага пахавання. 

Астанкі Маркеса 
перавязуць у 
адзін з 
манастыроў у 
гістарычным 
цэнтры горада.

Габрыэль Гарсія 
Маркес памёр 
17 красавіка 
2014 года ва 
ўзросце 87 гадоў 
у Мехіка. Смерць 
была выклікана 
нырачнай неда-
статковасцю. 

МЕРКАВАННЕБЕЗОПАСНОСТЬ

РАСИСТСКИЙ  ЭКСПРЕСС: РАСИСТСКИЙ  ЭКСПРЕСС: 
ИСТОРИЯ ИСТОРИЯ 

С  ПРОДОЛЖЕНИЕМС  ПРОДОЛЖЕНИЕМ

О  ЧЕМ  ПИШЕТ  КЛИНТОНО  ЧЕМ  ПИШЕТ  КЛИНТОН

ОШИБКА  РЕКОНСТРУКТОРАОШИБКА  РЕКОНСТРУКТОРА

САКРЭТЫ  ТУТАНХАМОНАСАКРЭТЫ  ТУТАНХАМОНА

ПЕРСОНА

Н емецкие журналисты разглядели на одной из ракет 
на самолете Ан-26, принимавшей участие в учениях 
в Калининградской области, надпись «На Берлин!». 

Несмотря на то что маневры проходили в 500 километрах 
от немецкой столицы, использование фразы времен Ве-
ликой Отечественной войны взволновало общественность 
Германии. Снимки размещены на центральном военно-
морском портале Flot.com. Бомбы с различными надпи-
сями были подвешены под крылом самолета Ан-26. Одна 
ракета призывала идти «На Берлин!», другая — сражаться 
«За Сталина!».

Маневры по бомбардировочной и ракетной подготовке 
авиации Военно-морского флота Российской Федерации 
проходили в начале августа. 

О коло 150 человек аресто-
ваны за последние дни в 
районе американского 

города Фергюсон (штат Миссури), 
где в минувшие выходные вспых-
нули беспорядки во время проведе-
ния акций протеста, приуроченных 
к годовщине убийства в городе 
белым полицейским темнокожего 
подростка Майкла Брауна.

В результате беспорядков были 
ранены два человека и пострадали 
три сотрудника правоохранительных 
органов. Около десятка наиболее ак-
тивных зачинщиков стычек с полици-
ей были задержаны. Сразу после этого 
власти округа Сент-Луис приняли 
решение о введении чрезвычайного 
положения в Фергюсоне, которое 
продолжает действовать и сейчас. 
По словам жителей города, большую 
часть населения которого составляют 
афроамериканцы, причина вспышки 
новых волнений объясняется тем, 
что люди устали ждать обещанных 
властями перемен и уже не верят 
в их заявления об ужесточении 
контроля и ответственности за 
действия полиции, обвиняе-
мой в откровенном расизме.

КОНФЛИКТ

А рхеолаг Нікалас Рыўз выказаў 
здагадку, што ў пахавальні 
егіпецкага фараона Тутанхамона 

ёсць два сакрэтныя памяшканнi, адно з якіх з’яўляецца 
склепам царыцы Неферціці. 

Рыўз вывучаў фатаграфіі ў маштабе 1:1 і сканы сцен грабніцы, 
зробленыя кампаніяй Factum Arte, якія з’явіліся ў інтэрнэце ў па-

чатку 2014 года. На іх ён выявіў сляды, якія, на яго думку, паказва-
юць на тое, што ў зале, дзе была знойдзена мумія Тутанхамона, ёсць 
сакрэтныя дзверы. Рыўз выказаў здагадку, што адны з іх вядуць у 
не знойдзеную да гэтага часу грабніцу царыцы Неферціці, «галоўнай 
жонкі» фараона Эхнатона, бацькі Тутанхамона. Паводле некаторых 
тэорыяй, яна можа з’яўляцца маці Тутанхамона.
Кампанія Factum Arte займаецца стварэннем лічбавых копій куль-
турных каштоўнасцей, якія знаходзяцца пад пагрозай знікнення. 

У работе група выкарыстоўвае бескантактавыя 3D-сканеры. 
У маі 2014 года ў Егіпце адкрылі зробленую Factum Arte 

дакладную копію грабніцы Тутанхамона. Яна была 
падрыхтавана кампаніяй па просьбе егіпецкіх 

улад, каб выратаваць славутасць 
ад шкоды, якая наносіцца 

турыстамі.

ЧЕРНОЕ  ЗОЛОТО ЧЕРНОЕ  ЗОЛОТО 
БУДЕТ  ДЕШЕВЕТЬБУДЕТ  ДЕШЕВЕТЬ

ПРОГНОЗ
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Н
асельніцтва нашай планеты 
павялічыцца да 11 
мільярдаў чалавек да канца 

бягучага стагоддзя, падлічылі ў 
аддзеле народанасельніцтва 
пры дэпартаменце па 
эканамічных і сацыяльных 
пытаннях ААН. А да сярэдзіны 
стагоддзя, да 2050 года, 
зямлян будзе 10 мільярдаў. 
Разам з гэтым павялічыцца і 
колькасць пажылых людзей. 
Суадносіны маладых і людзей 
старэйшага пакалення ў многіх 
краінах, у прыватнасці ў Кітаі і 
Мексіцы, зменяцца ў 3-4 разы. 
Гэта, у сваю чаргу, можа 
прывесці да калапсу пенсійных 
сістэм, перагрузкі сістэмы 
аховы здароўя і сацыяльных 
службаў. Зараз на планеце 
пражывае больш за сем 
мільярдаў чалавек. 
Насельніцтва Зямлі будзе 
павялічвацца пераважна за 
кошт краін Экватарыяльнай і 
Паўднёвай Афрыкі. Зараз там 
пражывае 1,2 мільярда чала-
век, а ў 2100 годзе там, на 
думку экспертаў, будзе жыць ад 
3,4 да 5,6 мільярда.

МОЙ  МИРМОЙ  МИРМОЙ  МИР

ЦИПРАС
ЖДЕТ

РЕШЕНИЯ

Т екст соглашения о 
погашении долгов между 
Грецией и ее кредиторами 

представлен парламенту для 
ратификации. Премьер-
министр Алексис Ципрас 
обратился к председателю 
парламента с просьбой провести 
голосование в четверг, 13 
августа.

Накануне после 22 часов 
переговоров министров 
финансов и экономики 
Греции с главами миссий 
кредиторов было объявлено 
о достижении соглашения по 
третьей программе помощи 
Греции. Правительство страны 
заявляет, что не потребуется 
новых мер экономии, а 
соглашение дает возможности 
развития экономики. Однако 
попавшие в распоряжение 
журналистов предварительные 
проекты документа показывают, 
что парламенту предложат 
проголосовать за продолжение 
прежней политики. Ранее 
сообщалось, что Греция и 
международные кредиторы 
достигли соглашения по 
проектам базовых сценариев 
о первичном профиците 
бюджета страны на 2016 и 
2017 годы в рамках программы 
по предоставлению помощи, 
а также о первичных 
показателях бюджета на 
четыре года — с 2015 по 2018.

К  такому выводу пришли ученые из британского университета Суонси и 
Миланского университета. Исследователи опросили фокусную группу, 
состоящую из 500 человек возрастом от 18 лет. В этой группе не менее 

40 процентов страдали средней или тяжелой интернет-зависимостью: в 
среднем проводили в сети около шести часов в день, некоторые — боль-
ше 10. Причем если женщины, как правило, «зависали» в социальных 
сетях и интернет-магазинах, то мужчины в большинстве своем 
играли в онлайн-игры и смотрели видео для взрослых. Выясни-
лось несколько любопытных закономерностей. Во-первых, 
люди, зависящие от сети, на 30 процентов чаще болеют про-
студой и гриппом. Во-вторых, зависимые пользователи ин-
тернета отличаются повышенной тревожностью и испыты-
вают гораздо больший стресс, когда, например, не могут 
выйти в сеть. Смена напряжения и облегчения при удачном 
соединении, как считают ученые, сильно меняет уровень 
кортизола в организме. А кортизол в большой степени 
определяет защитные функции иммунной системы.
Кроме того, фанаты интернета реже общаются вживую с 
другими людьми, а значит, ограждают себя от воздействия 
микробов. Такая изоляция тоже сильно подрывает иммуни-
тет. Можно добавить, что интернет-зависимые пользователи 
страдают от нехватки сна, гораздо больше курят и употребляют 
алкоголь, не занимаются спортом. Все это, естественно, подрывает 
сердечную деятельность, приводит к инфарктам и инсультам.

IT-ТЕХНОЛОГИИКРИЗИС

ПЛАНЕТА ЛЮДЗЕЙ

 ПРАГНОЗ  НА  СТАГОДДЗЕ

А ктриса Анджелина Джоли 
станет исполнительным 
продюсером анимационного 

фильма «Кормилец», который 
расскажет об Афганистане в 
период правления талибов. В 
основу картины ляжет одноимен-
ный роман канадской писатель-
ницы Деборы Эллис. Ожидается, 
что лента выйдет в прокат в 2017 
году. Сюжет фильма строится 
вокруг истории 11-летней 
афганской девочки по имени 
Парвана, которая после ареста 
отца талибами вынуждена 
выдавать себя за мальчика, чтобы 
работать и кормить семью. 
«Миллионы таких же молодых 
девушек, как Парвана, растут под 

гнетом и 

помогают своим семьям выжи-
вать в непростых условиях. Эта 
история должна напомнить о них. 
Я рада возможности поработать с 
талантливыми художниками, 
которые расскажут о богатстве, 
красоте и силе афганской 
культуры», — отметила Джоли в 
пресс-релизе. Сейчас создатели 
ищут актеров, которые озвучат 
персонажей.

В июле Джоли заявляла, что сни-
мет фильм о геноциде в Камбодже, 
но уже как режиссер. Актриса на-
писала к нему сценарий совместно 
с писательницей Лунг Унг, книга 
которой станет основой ленты. 

Движение «Талибан» зароди-
лось в Афганистане в 1994 году, 
спустя пять лет после вывода со-
ветских войск из страны. Тали-
бы объявили себя защитниками 
интересов афганского народа и 
заявили о намерении построить 
в стране исламское государство, 
основанное на законах шариа-
та. К 1996 году они установили 
контроль над большей частью Аф-
ганистана. Правление «Талибана» 
характеризовалось нетерпимо-
стью к иноверию и жестокостью: 
участники движения взрывали 
памятники архитектуры, считая 
их языческими идолами, отрубали 
ворам руки, запрещали девочкам 
ходить в школы, а женщинам 
появляться на улице без сопро-
вождения мужчин. К началу 2002 
года талибы ушли в подполье в 
результате вмешательства США. 

ктриса Анджелина Джоли
станет исполнительным 
продюсером анимационного

ьма «Кормилец» который

помогают своим семьям выжи-
вать в непростых условиях. Эта
история должна напомнить о них.
Я рада возможности поработать с

КИНО  О  ДЕВОЧКЕКИНО  О  ДЕВОЧКЕ
ПОД  ВИДОМПОД  ВИДОМ
МАЛЬЧИКАМАЛЬЧИКА

П резидент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев утвердил принятые 
парламентом поправки в За-

кон «О всеобщей воинской обя-
занности». Теперь приверженцы 
определенных конфессий могут 
откупиться от воинской повин-

ВОИНСКАЯ  ОБЯЗАННОСТЬ

ности за 600 долларов. Правда, 
принадлежность к религиозной 
организации необходимо докумен-
тально доказать.

По словам представителя ми-
нистерства обороны Киргизии 
Руслана Абдрахманова, недавно 

выяснилось, что пацифисты от-
казываются платить требуемую 
сумму. Дескать, эти средства 
идут на нужды министерства 
обороны. Однако на днях суд 
предписал парламенту внести 
соответствующие корректи-
ровки в Закон «О всеобщей 
воинской обязанности», что 
депутаты и сделали. «Теперь 
внесенные пацифистами сред-
ства будут направлять не на 
счета министерства обороны, а 
в органы социальной защиты», 
— сообщил полковник Абдрах-
манов.
Еще в декабре 2008 года парла-
мент страны также принял за-
кон о военной службе, согласно 
которому подлежащие призы-
ву граждане Киргизии могли 
официально получить военный 
билет за деньги. В частности, 
для освобождения от призыва 
необходимо пройти обучение в 
армейском тренировочном цен-
тре и заплатить киргизскому во-
енному ведомству 300 долларов. 
Правда, позже выяснилось, что 
большинство средств оседало в 
карманах военных комиссаров.

СИНЕМА

ИНТЕРНЕТ-ЗАВИСИМОСТЬ 
ПОДРЫВАЕТ  ИММУНИТЕТ

ОТКОСИТЬ ОТКОСИТЬ 
ЗА  600  ДОЛЛАРОВЗА  600  ДОЛЛАРОВ
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Сразу оговорюсь: цифры на термо#
метре на самом деле еще ничего не
говорят. По мнению эпидемиологов,
так замерять температуру некоррект#
но — для этого нужно специальное
устройство. Делать это нужно как ми#
нимум три раза в день и не тогда, ког#
да солнце в зените. Более того, ника#
ких температурных норм и ограниче#
ний для салона в пассажирском
транспорте не существует. Прописаны
они только для кабины водителя. 

Наверняка духота в салоне — хоро#
шая возможность пожаловаться в
«Минсктранс». Главный инженер
предприятия Олег Дзюбенко уверяет:
жалобы на духоту в общественном
транспорте к ним пока не поступали.
Хотя, предполагает мужчина, пройдет
еще неделя пекла и могут появиться
первые недовольные. В прошлом году
терпение у людей закончилось как раз
через две недели изнуряющего зноя.
Тогда свое недовольство в письмен#

ном виде оформили всего с десяток
пассажиров.

Общественный транспорт на линию
выходит в заводской комплектации. К
слову, по городу курсируют 1575 пас#
сажирских автобусов, 975 троллейбу#
сов и 138 трамваев. «Самостоятельно
установить в них кондиционеры у
«Минсктранса» нет полномочий, —
объясняет Олег Дзюбенко. — Впро#
чем, если и были бы, то в салонах ав#
тобусов, троллейбусов или трамваев
кондиционеры вряд ли появились бы.
Мероприятие довольно дорогостоя#
щее. Да и невыносимой жары у нас
каждое лето от силы две недели. Поэ#
тому кондиционеры установлены
только в водительских кабинах».
Правда, пока только в новых подвиж#
ных составах. Вот и получается, что
спасительная прохлада доступна да#
леко не всем.

Елена МИСНИК
misnilena@yandex.ru

— Поверьте, вы ничего не знае�
те о горячих буднях, — сотрудни�
ки СУ�73 ОАО «Трест № 15
«Спецстрой» после перерыва
вновь приступают к работе. На
улице +33 градуса, но буквально
через пару минут воздух вокруг
них накалится до предела. Темпе�
ратура асфальта во время укладки
достигает 160 градусов по Цель�
сию. К технике невозможно при�
коснуться. Кажется, она вот�вот
расплавится под лучами солнца.
Андрей Гучок, прораб участка
№ 2, вытирает пот со лба. Его ра�
бочий стаж — 15 лет. Говорит, не
припомнит, чтобы кто�то в летнее
время потерял сознание: «Все
мои коллеги — люди выносли�
вые. Слабых здесь нет. Не
зря каждый проходит спе�
циальную медкомиссию,
допускаются только лю�
ди с отменным здоровь�
ем». И все�таки даже
если ты пышешь здо�
ровьем, как тут не за�
пыхтеть от жары?
Станислав Тимошен�
ко, начальник отдела
охраны труда треста
№ 15 «Спецстрой»,
перечисляет, что де�
лают в горячие буд�
ни: «Обязательно
проводим внеплано�
вый инструктаж по
навыкам оказания
первой медицинской
помощи. На рабочих
участках создаем «ост�
ровки» для отдыха. Обес�
печиваем водой в расчете
3 литра на одного человека.
Корректируем графики —
смещаем работу на утреннее и
вечернее время, организуем пере�
рывы по 15 минут каждый час».

…Струя жидкого металла льется
сплошным потоком, яркие искры
разлетаются во все стороны. До 90
тонн жидкого чугуна в смену. Та�
ков темп производства самого го�
рячего участка литейного цеха се�
рого чугуна Минского автомо�
бильного завода — плавильного.
К желобу, откуда извергается чу�
гунная лава, не подойти. Здесь —
только вообразите! — температура
металла 1400 градусов по Цель�
сию! Наблюдаю, как рабочий уме�
ло обращается с разливочным
ковшом. В нем — расплавленный
металл. Вот где по�настоящему
жарко. Василий Тарахтей, дирек�
тор литейного завода ОАО «МАЗ»,
рассказывает: «Что мы делаем,
чтобы облегчить будни наших лю�
дей? Устраиваем перерывы, уве�
личиваем продолжительность
обеденного времени, причем все
эти «перемены» оплачиваются. В
каждом цеху у нас стоят сатура�
торные установки, кулеры с горя�

чей и холодной водой. Каждый
час освежаем производственные
проходы».

Тяжелые будни наступили и у

сотрудников скорой медицинской
помощи. Особенно в районах, где

машины зачастую не оборудо�
ваны кондиционерами. 

«Кабина прогревается до
плюс сорока, а бывает, и
выше. Выходишь из маши�
ны, а тебя шатает», —
признается фельдшер
Елена Стежко.

Не позавидуешь в эти
дни и работе анимато�
ров. Елена Якубович,
руководитель творчес�
кой группы анимато�
ров, натягивает на себя
костюм персонажа из
мультфильма — симпа�
тичной свинки Нюши.
«Обмундирование» это

весит около пяти килог�
раммов. Его сложно даже

надеть, а тем более дви�
гаться в нем по солнцепеку.

Но ничего не поделаешь. Се�
годня у детей праздник, и они

ждут сказочного персонажа.
Голос Елены Якубович звучит

приглушенно, она уже при пол�
ном параде и выходит на улицу:
«Описать свои ощущения? Легко.
Представьте, что вы зашли в па�
рилку, а теперь вам нужно активно
заниматься фитнесом».

Через 20 минут женщина падает
на стул: «Без перерывов никак.
Иначе можно получить сердечный

приступ или потерять сознание. В
особенно жаркие дни смачиваем
костюм водой. И хотя при этом
«доспехи» становятся еще тяже�
лее, физически начинаешь себя
чувствовать легче».

Согласитесь, пережить аномаль�
ную жару людям таких профессий
еще сложнее. А у нас люди в офи�
сах жалуются на духоту. Но все,
как говорится, познается в срав�
нении.

Таисия АЗАНОВИЧ
azanovich@sb.by

Больница продолжает принимать любителей сол�
нечных ванн. Несмотря на предупреждения меди�
ков, некоторые засыпают на пляжах и обгорают на
грядках. Заведующий приемным отделением БСМП
Сергей Дылевский (на снимке) вспоминает таких

знойных пациентов: «Привозят перезагоравших с
ожогами 1�й, 2�й степени. Как�то была пациентка
— пролежала на пляже два часа. О естественном
цвете кожи напоминал только светлый треугольник
в области шеи». 

Вместе с тем многие усвоили: в солнцепек от ярких
лучей лучше прятаться, чтобы «не ударило». Правда,
мало кто задумывается, что в помещениях нас подс�
терегает другой удар — тепловой. Скученность людей
в одной комнате, отсутствие свежего воздуха, венти�
ляторов — все это провоцирует сильный перегрев ор�
ганизма. Сергей Дылевский перечисляет симптомы
теплового удара: головокружение, головная боль,
слабость, одышка, ощущение заложенности в ушах,
оглушение сознания вплоть до его потери. Привозят
уже с вариантом неврологического или кардиологи�
ческого диагноза. 

Пожилые люди любят поковыряться на огороде, а

потом хватаются за тонометр — у них повышается
давление. Тут и до гипертонического криза недалеко.
У этого состояния есть причина — сосудистая, преж�
де всего. Жара становится толчком.

Заведующий приемным отделением напоминает,
что солнце хорошо в меру. В пик солнечной актив�
ности лучше не выходить на улицу с 11.00 до 16—
17.00. Надевать легкую одежду из натуральных тка�
ней: лен, хлопок. Обязательно покрывать голову.
Проветривать помещение. Пить больше прохладных,
несладких напитков. Осторожно с холодной водой и
кондиционерами. Простуда, ангина, пневмония хо�
дят рядом с жарой. Пациентам в возрасте наоборот
следует контролировать прием жидкости. Многие
страдают ишемической болезнью. При таком недуге
показано ограничение воды. 

А если уж солнце «ударило», то следует незамедли�
тельно оказать пострадавшему помощь. Если перег�
релся на солнце, отвести в тень, максимально рас�
стегнуть одежду в области воротника. Если случился
тепловой удар, перенести человека в прохладное про�
ветриваемое помещение, возможно, даже просто в
коридор. Давать прохладное питье. 

Доктор Дылевский рекомендует пить в жару охлаж�
денную негазированную воду: «С минеральной водой
тоже надо быть осторожным, так как у нас продают в
основном лечебно�столовую, а пить ее кружками не�
желательно».

Береженого Бог бережет. Эта народная мудрость
как нельзя актуальна в знойные августовские дни. 

Ольга КОСЯКОВА
Drug�olya@yandex.ru

ГОРЯЧИЕ БУДНИ

огда на улице все плавится
от жары, многим приходит-

ся переживать высокие темпера-
туры и на рабочем месте. Кор-
респондент «Р» нашла людей,
которые,без преувеличения,тру-
дятся сейчас в самом пекле.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Надежда КОЗЛОВСКАЯ, первый

заместитель начальника Минско!
го городского управления депар!
тамента государственной инспек!
ции труда:

— В аномально жаркие дни рабо#
тодатель должен позаботиться о
здоровье своих сотрудников. Конеч#
но, принимаемые меры градируют#
ся в зависимости от характера вы#
полняемых работ и специфики про#
изводства. Например, людям, вы#
полняющим работы на открытом
воздухе или на производстве, где
высокие температуры, вместе с пе#
рерывом для отдыха и питания пре#
доставляются дополнительные «пе#
ремены» в течение дня. Их продол#
жительность определяется прави#
лами внутреннего трудового распо#
рядка или коллективным догово#
ром. Если в офисе температура заш#
каливает, то сотрудники также мо#
гут претендовать на специальные
перерывы, включаемые в рабочее
время. 

Какие еще меры может приме#
нить руководитель в жаркие дни?
Допускается сместить график ра#
бочего времени на утренние и вечер#
ние часы. Обязательно нужно обес#
печивать работников питьевой ох#
лажденной водой. А в литейных це#
хах следует организовать выдачу
минералки из расчета 1 литр на че#
ловека в смену, а также проверять
функционирование сатураторных
установок с возможностью добавле#
ния соли. На производстве важно,
чтобы были душевые кабины, а в
цехах — дополнительные источни#
ки воды. Огневые работы нельзя
планировать на выходные дни, их
можно проводить только в будни,
причем в утренние часы.

Работодатель должен понимать:
помещения, где работают люди, же#
лательно оборудовать вентилято#
рами либо кондиционерами. Также
на работе обязательно должна быть
аптечка. Кстати, в некоторых ком#
паниях есть даже медицинские
пункты.

Если ваш работодатель не выпол#
няет все вышеперечисленные требо#
вания, вы можете обратиться в
профсоюз. Если ситуация не изме#
няется, можно жаловаться в госсан#
надзор либо в департамент госуда#
рственной инспекции труда.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
Зоя ОСОС, заведующая отделением гигиены труда Минского городского центра гигиены и эпиде-

миологии:
— Микроклимат в производственных и офисных помещениях в теплое время года нормирует�

ся в зависимости от категории работы по интенсивности энергозатрат человека. Чем выше энер�
гозатраты сотрудника, тем ниже должна быть температура в помещении. Попытаюсь объяснить
это простыми словами. В качестве примера рассмотрим работу офисного работника и кузнеца.

Так вот, допустимая температура воздуха в помещении, где трудится «белый воротничок», — 21—28 градусов.
В кузнечном цеху показатели уже другие — 15—26 градусов. Понятное дело, что в связи с жаркой погодой эти
показатели будут превышены. Но это происходит не по вине нанимателя. Это капризы природы. В таких ус�
ловиях находятся сейчас не только работники, но и дети, и пожилые люди. Но в этом случае наниматель обя�
зан проводить все возможные защитные мероприятия, чтобы работник трудился в более комфортных усло�
виях. К нам звонят из офисов, интересуются: «У меня в кабинете на градуснике + 30, мне положен перерыв?»Здесь
впору сделать два уточнения. Во�первых, даже если у вас очень хороший термометр, его показания могут быть
некорректными. Ведь по закону измерять и фиксировать температуру могут только аккредитованные лабора�
тории или ведомства. Чтобы измерения были правильными, необходимо специальное устройство, а замеры
следует проводить по специальному протоколу. Во�вторых, офисные работники, конечно, могут претендовать
на перерывы в жаркие дни. Но хочу вас огорчить: наниматель их не оплатит.

22.30. В ночное дежурство отправля#
емся с водителем Андреем Раздобудки#
ным. Первый объект — стела «Минск
— город#герой». Наша задача — «на#
поить» желтые цветы на газоне. Разма#
тываем шланг и вода, кажется, льется
прямо из кабины, из которой Андрей
даже не выходит. Пять минут — и дело

сделано. Вообще, признается водитель,
живительную влагу нужно отпускать по
нормативу. Кустарники «берут» обычно
литров 20,  цветы — 10. 

Все, можно ехать дальше. Андрей с
легкостью выруливает на проспект По#
бедителей. К слову, управление

«Центр», в котором он работает, обс#
луживает крупные артерии города —
проспекты Независимости и Победи#
телей. Махина, в которую помещается
6 тонн воды, направляется к клумбам
возле гостиницы «Планета». Специа#
лист уточняет: цветники он поливает
каждый день. А еще в списке претен#
дентов на воду — молодые деревья и
кустарники. 

Несмотря на то, что остался час до
полуночи, на улице довольно много#
людно. Так, а почему растения поли#
вают ночью? Оказывается, днем в та#
кую жару можно поливать только де#
ревья и кустарники, причем — под

корень. А вот для цветов такая днев#
ная подпитка может стать губитель#
ной. Солнечные лучи, проходящие
сквозь каплю, преломляются, созда#
ют эффект лупы и обжигают нежные
лепестки. Поэтому летом работают
только ночью или с 3 часов утра. Са#
мый поздний срок — до 10.00. 

А мы едем дальше, чтобы освежить
клумбы в Александровском сквере.
Поливаем их из шланга, хотя в маши#
не есть распыляющая  насадка. Сегод#
ня она нам не подходит, поскольку
вся вода распылится в воздухе, а наша
задача — напоить землю. Выливаем
остатки влаги и отправляемся на зап#
равку в Веселовку, что за улицей Ор#
ловская. Здесь наполняем цистерну и
едем дальше. За ночь, уточняет Анд#
рей, машину надо заправить 2—3 ра#
за. Выходит, что за смену в землю
уходит от 12 до 18 тонн воды. Впечат#
ляет. За нами в очереди еще две похо#
жие машины. Позже узнаю, что только
управление «Центр» отправляет по
маршруту 5—6 машин в день. Плюс
по городу курсируют авто от каждого
районного «Зеленстроя». Если не хва#
тает своих автоцистерн, заказывают
их в «Горремавтодоре». И у каждой —
свой маршрут. Я свой заканчиваю уже
через час. Рабочая смена Андрея Раз#
добудкина завершится в 6 утра. За это
время он исколесит сотни километров
городских дорог и освежит тысячи
цветов, кустарников и деревьев. 

Елена МИСНИК
misnilena@yandex.ru

КСТАТИ 
Животные от аномального тепла тоже страдают. Мы прогулялись по Минскому  зоопарку и уз-

нали, как спасаются от солнечных лучей братья наши меньшие.
— Стараемся кормить животных охлажденным мясом, предлагаем прохладную воду, в рацион

добавляем больше фруктов, овощей и зелени, — младший научный сотрудник Минского зоопар-
ка Татьяна Ильясова-Кононова рассказывает о меню, которое адаптировано под нынешнюю по-
году. — Кроме этого, в каждом вольере у нас стоят емкости с водой. Следим, чтобы у каждого зве-
ря было какое-то укрытие или тень.

Теплые дни, например, плохо переносит мохнатый медведь Тристан. Не зря в его вольере  сто-
ит персональная ванна. Воду в ней меняют каждый день. Более того, в качестве десерта медведю
ежедневно предлагают целое ведро «мороженого» — замороженное молоко.

— Животные переносят жару более стойко, чем люди, — рассказывает Татьяна Ильясова-Ко-
нонова. — У них все предусмотрено природой: птицы пушат перья, волки и лисы роют ямы, тиг-
рицы не выходят на солнце до вечера.

БУДЬ ЗДОРОВ

БУДЬ ЗДОРОВСЕЗОННЫЙ РЕПОРТАЖ

ПРИНЯТЬ СОЛНЦЕ 
БЛИЗКО К СЕРДЦУ

арко в эти дни и в прием-
ном отделении Городской

больницы скорой медицинской
помощи Минска. Пациентов с за-
болеваниями сердечно-сосудис-
той системы поступает сейчас
больше, чем обычно. Они не
просто перегреваются. Ано-
мально высокая температура
провоцирует гипертонический
криз, коронарную недостаточ-
ность и другие опасные недуги.

В МЕЧТАХ
О ПРОХЛАДНОМ

САЛОНЕ
а часах почти 11 утра, а в салоне автобуса воздух — хоть
ножом режь. Жара затуманивает мозг и вышибает литры по-

та. Не спасают ни открытые окна и люки,ни вентилятор,тихо жуж-
жащий под потолком. Еще немного — и кто-нибудь упадет в об-
морок или получит тепловой удар. Что вполне логично: термо-
метр, специально снятый с рамы моего балкона, показывает +33.
Смотрю на него и понимаю: пару остановок пешком, пусть даже
и под палящим солнцем, куда меньший подвиг.

ЦВЕТЫ ПРОСЯТ ВОДЫ
т высокой температуры страдают и зеленые насаждения.
Пожухлые листья, пожелтевшая трава и поникшие цветы

все чаще попадаются на глаза. Погибнуть им, конечно, не дают.
Во дворах домов их спасают работники ЖЭСов, при заводах,
офисах и магазинах — сотрудники организаций, а вдоль городс-
ких улиц и проспектов — «Минскзеленстроя». Каждый день на
улицы города предприятие выпускает десятки автоцистерн с
водой. На одной из машин поработала и корреспондент «Р».

В ТЕМУ
Анжелика ПУЗАНКОВА, руководитель

службы по благоустройству и содержанию
объектов зеленого хозяйства УП
«Минскзеленстрой»:

— Зеленые насаждения поливаем
ежедневно независимо от цифры на тер#

мометре. Цветников в Минске около 8 гектаров, газо#
нов и зеленых насаждений — почти 6,5 тысячи гекта#
ров, кустарников — 380 тысяч квадратных метров. В
арсенале «Управления по защите растений и содержа#
нию объектов городского благоустройства» есть тех#
ника, позволяющая заниматься внутрипочвенным по#
ливом и орошением.
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ТОП�ТЕМА: 
ЖАРА В ГОРОДЕ

НА ПРЕДЕЛЬНОМ
ГРАДУСЕ

Н

Ж

К

О

Невероятно: летние температурные нормы для салона
пассажирского транспорта нигде не прописаны.

Ночное дежурство заканчивается на заре.

Август бьет больно.

Так льется чугунная лава —
температура металла 1400
градусов по Цельсию.

В этом костюме человек ощущает
себя как в парилке.



ПРАВДА  ЖИЗНИ

В чем проблема долговой нагрузки Гре�
ции? В слишком большой доверчивости.
Страна набрала займов вместе со вступле�
нием в Евросоюз, отяготив свою экономи�
ку разнообразными обязательствами, а за�
тем и отказалась от собственной валюты.
Да, сегодня все греческие эксперты и по�
литики чуть ли не хором, хотя и на разные
лады, стенают: просчитались. Десяток�
полтора лет назад ослабили бдительность,
подумали — вековое противоборство евро�
пейского севера и юга прекратилось. Воо�
руженное — да, экономическое… Пожалуй,
тоже да, так как нынче уже происходит не
конкуренция, а планомерное поглощение
средиземноморских партнеров по ЕС. И
дело тут не в долгах как таковых, а в поли�
тической ошибке, которую совершили не�
которые государства, с головой бросившись
в омут интеграции, не просчитывая все
плюсы, а главное — минусы вхождения в
ряды «старой» и сильной Европы. Теперь
кредиторы начинают не просто требовать
свои деньги, а диктуют политические про�
граммы развития должникам.

К счастью, у Беларуси таких проблем
нет. Да, в последнее десятилетие страна
активно выходила на рынок внешних за�
имствований для финансирования модер�
низации экономики. И, несмотря на все
соблазны, грань разумного не превысила.
Более того, хотя ряд кредитов и являются
связанными, но они брались под конкрет�
ные проекты и без политической «нагруз�
ки». Некоторые кредиторы, тот же Меж�
дународный валютный фонд, выдвигали

определенные условия. Но исключитель�
но макроэкономические, которые к тому
же являлись вполне умеренными и лежа�
ли в общей плоскости развития государ�
ства.

Есть подозрение, что под выполнение
более строгих парадигм можно было по�
лучить и большие суммы. Но жесткие ре�
жимы экономии, которую периодически
демонстрируют МВФ и Всемирный банк,
подчас могут привести к деградации и вы�
литься в нежелательные политические по�
следствия. Замораживание зарплат, отказ
государства от социальных обязательств,
тотальная приватизация… Да эти требова�
ния противоречат самой логике развития
западного мира. Иностранные эксперты
твердят: современную эффективную эко�
номику можно выстроить только на зна�
ниях и развитии человеческого капитала.
Но если население обнищает, ему будет не
до развития мысли. Еще философ Тойнби
утверждал: цивилизация не зарождалась в
регионах с суровыми природными услови�
ями. Там люди боролись за выживание.
Для интеллектуального развития не хвата�
ло ни времени, ни сил. Впрочем, 1990�е
годы наглядно продемонстрировали на
постсоветском пространстве: низкие дохо�
ды приводят не к развитию «мозгов», а к
деградации их или массовому бегству. Раз�
государствление крупных предприятий
тоже странная подсказка. После мирового
финансового кризиса ведущие государства
систематично усиливают свое влияние на
экономику. Так диктует логика событий
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последних лет: слишком много дров нало�
мали крупные коммерческие структуры,
ввергнув страны в финансовую панику.

Словом, нельзя не согласиться с предсе�
дателем Республиканского клуба финансо�
вых директоров Андреем Карпуниным:
слушать надо всех, но делать так, как вы�
годнее своему государству. Впрочем, на та�
ких позициях руководители страны обыч�
но и ведут переговоры о заимствованиях.
Вот недавно Председатель Правления На�
ционального банка Павел Каллаур заявил:
переговоры ведутся и с МВФ, и с Евразий�
ским антикризисным фондом. Заявки Бе�
ларусь сделала, предел своих кредитных
притязаний определила — 3 млрд долла�

ров. Но конкретные суммы будут зависеть
от условий их предоставления. Подход
прагматичный и разумный.

И иностранные деньги нам нужны не для
того, чтобы «перезанять и переотдать», как
утверждают с публицистической эмоцио�
нальностью некоторые эксперты. Да, се�
годня страна рефинансирует некоторые
заимствования, улучшая свой кредитный
портфель. Что греха таить: на внешние фи�
нансовые рынки вышли�то мы относи�
тельно недавно. А дебютантам «длинных»
денег обычно не дают. Кредитная история
многое значит на рынке долгов. Но если
не брать кредитов, то биография так и ос�
танется пустой. Беларусь брала «короткие»
заимствования, успешно их обслуживала,
все платежи осуществляла в срок и без
лишней паники, как, например, в США:
там что ни год, все возникает угроза тех�
нического дефолта. Только в последний
момент республиканцы и демократы
договариваются в конгрессе об увеличе�
нии порога госдолга. Минск всегда вы�

полнял свои обязательства без паники,
размеренно. Соответственно, кредитная

история улучшается, кредиты становятся
все более выгодными для нашей страны.
Разумная финансовая политика, которая
опробована в мире неоднократно.

Почему некоторые обыватели побаива�
ются наших внешних кредитов? Сказыва�
ется национальный менталитет по отноше�
нию к личным долгам. Белорусы склонны
больше сберегать, чем брать кредиты. Вот
и в банках на депозитах у населения лежит
в три раза больше, чем физические лица за�
няли. Естественно, многие граждане свои
личные принципы пытаются экстраполи�
ровать на макроэкономику. А некоторые
пользуются этой ментальностью белорусов.
Совсем не этично. Кстати, немцы и япон�
цы тоже прославились бережливостью, что
не мешает правительствам их государств
вести политику заимствований.

Владимир ВОЛЧКОВ

volchkovvv@mail.ru

ВСЕМИРНАЯ
КРЕДИТНАЯ  ИСТОРИЯ

Карта стран по внешнему долгу

В последнее деся-

тилетие страна активно выхо-

дила на рынок внешних заимствова-

ний для финансирования модернизации

экономики. И, несмотря на все соблазны,

грань разумного не превысила. Более того,

хотя ряд кредитов и являются связанными, но

они брались под конкретные проекты и без по-

литической «нагрузки». Некоторые кредиторы,

тот же Международный валютный фонд,

выдвигали определенные условия. Но ис-

ключительно макроэкономические, кото-

рые к тому же являлись вполне уме-

ренными и лежали в общей плос-

кости развития государ-

ства.

В
современном мире государству без кредита не обойтись: так

устроена глобальная финансовая реальность, где все зани-

мают друг у друга. А благополучные государства — направо

и налево. У некоторых долг в разы превышает ВВП, в расчете на

каждого гражданина — десятки тысяч долларов. На этом фоне бе-

лорусские займы выглядят даже очень умеренными. И не надо пу-

гать обывателей, что на каждого жителя приходится около 4 тыс.

долларов страновых обязательств. Это в 2,5 раза меньше, чем в

среднем на планете, и в десятки раз скромнее, чем в развитых го-

сударствах. Да, наблюдается парадокс: японцы, немцы, американ-

цы живут с такими долгами и вполне благополучны. А вот греки,

итальянцы, испанцы балансируют на грани экономического краха.

Но дело в том, что кредит нынче в некоторых случаях из финансо-

вого инструмента превращается в политический рычаг.

БИЗНЕС-РЕВЮ
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Но обо всем по порядку. Попасть
в Белосток можно поездом, автобу�
сом, маршруткой. С визой «на за�
купку» каждому открыты двери в
любые бутики и супермаркеты
Польши. Если кто не знает, за по�
лучение такой визы надо выложить
пару сотен долларов. Да еще и под�
писаться под текстом, где ты обя�
зуешься исправно посещать сосед�
нюю страну и опустошать товарные
полки. Парадокс.

Особого опыта в польском шо�
пинге у меня никогда не было.
Поэтому за помощью обра�
тилась к соседу по
подъезду: он неоднок�
ратно предлагал
прокатиться с ве�
терком в один из су�
пермаркетов, да еще
и денег подзаработать
на «поле чудес». Это та�
кая площадка недалеко от
пункта пропуска, где за оп�
ределенную плату тебе
предлагают перевезти
товар. Начиная от
летних маек и за�
канчивая крупно�
габаритной быто�
вой техникой.
Цена услуги – от 1
до 40 долларов.
Надел на себя де�
сять платьев — и по�
ложил в карман 10 ус�
ловных единиц. Не хо�
чешь выглядеть мешком с му�
кой? Тогда можно остановиться на
другом варианте и взять резину для
авто. В этом случае заработаешь
двадцатку и потеть в ста одежках не
придется. Только вот до этого
«поля чудес» надо еще добраться…

Сосед Саша за свои тридцать с
лишним кем только не работал. В
90�е возил из�за границы все, что
покупалось. Ездил на заработки в
другие страны, сейчас перебивает�
ся случайными. В стареньком
«Ауди» на газу сделал несколько
тайников для сигарет. И выдал
еще один секрет: «Для автомоби�
лей на газу не действуют правила
проезда раз в 8 дней, потому что
газ не продашь. Но зато трясут
сильнее».

В Белосток отправляемся ближе
к вечеру. Для тех, кто не знает, на�
помню: по новым правилам в су�
мочке должно быть только 2 пачки
сигарет. Некоторые забывают об
этом и по привычке берут 2 блока.
А потом удивляются: за какие «зас�
луги» штраф 140 долларов? Мини�
мальный штраф за провоз одного

блока сигарет –
250 злотых (при�
мерно 70 долла�
ров). Максималь�
ный зависит от

н а с т р о е н и я
польского тамо�

женника и поведения
нарушителя.

Родную таможню и по�
гранпост проскочили мгновенно.
Перед въездом на польскую терри�
торию немного притормозили.
Какой канал проезда выбрать:
красный или зеленый? Выбираем
красный в надежде на то, что быс�
тро его проскочим и уже через
полчаса будем бродить по супер�
маркету. Не проскочили. У нас взя�
ли паспорта и попросили следо�
вать на стоянку. Мой спутник
мрачнеет: только на прошлой не�
деле взяли 650 злотых, и снова на
«яму». «Яма» – небольшое поме�
щение для досмотра авто. Меня же
отправили в комнату ожидания.
Там уже сидел владелец черного
внедорожника, в котором
польские таможенники обнару�
жили 38 блоков сигарет. А спустя
полчаса выписали штраф на сум�
му 6500 злотых — примерно 2000
долларов. В прошлом году моло�
дой человек уже попадался на кон�
трабанде сигарет. Тогда раскоше�
лился на 1,5 тысячи долларов. Да
уж, урок не пошел впрок. Видимо,
легкие деньги правят бал — за одну

ночную поезду в кошелек ловкача
попадает около 380 долларов.

На часах — 0.30. Поездка явно не
удалась. Уйти из комнаты ожида�
ния я не могу — паспорт мне отда�
дут, когда разберутся с водителем.
Это правило, кстати, тоже действу�
ет недавно.

Людей в комнате становилось
все больше, а шансов увидеть
Белосток — все меньше. Пример�
но после часа ночи машины задер�
живать перестали, видимо, чтобы
разобраться с уже проштрафивши�
мися. Оформление штрафа в сред�
нем занимало у польского тамо�
женника 1,5 часа. Поражали сум�
мы самих штрафов. Например,
шесть блоков сигарет моему води�
телю обошлись в 1200 злотых –
чуть более 300 долларов.

…Выехать получилось только в
полпятого утра. В это время рабо�
тали лишь несколько придорож�
ных кафе да ночной супермаркет в
Сокулке. Там мы купили стандарт�
ный набор: чай, кофе, стиральный
порошок. Цены, кстати, такие же,
как у нас. На обратном пути заеха�
ли на «поле чудес». Здесь своя
жизнь, необычная. Необычные и
обитатели. Пример тому — две жен�
щины в летних платьях, из�под ко�
торых видны джинсы. На плечи на�
брошены явно подростковые кур�
точки. Нынче такие в моде. Пред�
ставила себя в таком наряде и сразу
расхотела легких денег. Теперь –
курс на Гродно. Как же хорошо
дома.

Татьяна КОНДРАТЬЕВА

tanula.k@mail.ru

ЗАПИСКИ
СЛУЧАЙНОГО  СВИДЕТЕЛЯ

едавно убедилась: приграничный бизнес жив. Но одно дело издали

наблюдать, как предприимчивые соседи каждый год делают ремонт,

меняют авто и достраивают загородный дом. И совсем другое –

совершенно случайно, за одну ночь, узнать абсолютно все нюансы

такой предприимчивости. Что везут через границу? Туда – сигареты и

топливо. Обратно – одежду, бытовую технику, продукты. И в обоих случаях

живут по принципу: повезет или нет.

Н

БЕЛЫЕ
БЕРЕЗКИ

ПОД  МОИМ
ОКНОМ

«Хотим благоустроить детс-

кую площадку: поставить ла-

вочки, установить новые турни-

ки, заменить горку… Но мы с

соседями решили не ждать, пока у ЖЭСа появятся деньги, поэтому собира-

ем их сами. Знаем, что можем за свой счет привести двор в порядок. Прав-

да, некоторых соседей гложут сомнения. Все-таки на благоустройство вроде

бы должны идти государственные средства. Помогите расставить все точки

над «і». Еще хотелось бы узнать, как часто жильцы наводят за свой счет уют во

дворах? И как эту процедуру правильно оформить? Живем мы на улице Жудро».

Екатерина ЖИЛИНА, МинскЕкатерина ЖИЛИНА, МинскЕкатерина ЖИЛИНА, МинскЕкатерина ЖИЛИНА, МинскЕкатерина ЖИЛИНА, Минск

Олег ЛЕВОЦКИЙ, заместитель директора ЖРЭО № 2 Фрунзенского района:

— Начну с количества благоустроенных дворов за счет жильцов. В той части Фрун-

зенского района, который обслуживает наше ЖРЭО, уже 37 таких дворов. При этом за

бюджетные средства облагородили 16 территорий.

У нас разработан план по благоустройству территории, в котором прописаны со-

вместные действия с председателями КОТОС (коллегиальных органов территориаль-

ного общественного самоуправления) и старшими по домам и подъездам.

Что значит благоустроить двор за деньги жильцов? Высадить деревья и кустарни-

ки, разбить клумбы, установить оборудование на детской площадке, отремонтиро-

вать вход в подъезд и сам подъезд. Как недавно сделали ваши соседи, проживаю-

щие в домах № 42 и № 44 по улице Матусевича. Теперь их взгляд радуют березки,

безоблачное небо и трава на стенах. Декоративное оформление обошлось в

87 тысяч рублей с каждой квартиры с рассрочкой платежа на 3 месяца. То

есть меньше 30 тысяч в месяц. В скором времени во дворе появятся детские

горки, турники, качели. Это уже иные расходы, но и на них люди идут доволь-

но охотно.

Еще нюанс. Инициаторами благоустройства могут быть как ЖЭСы, так и жиль-

цы дома. Люди сами решают, что хотят видеть в своем дворе. Но все изменения

все равно нужно согласовывать с ЖЭСом. Если речь идет об игровых площад-

ках, например, то специалисты проверят безопасность детского оборудова-

ния. И только после этого ЖЭС заключит договор с жильцами.

Теперь о последовательности ваших действий. Для начала уточните,

сколько человек согласны сдать деньги, чтобы за них  придать  новый

облик территории. Бывает, сначала люди соглашаются, а потом идут

на попятную. Сначала ставят свою подпись на документе, а потом

от нее отказываются. Правда, такое случается редко. В этом слу-

чае сумма за ремонт потом распределяется по квитанциям об

оплате. Есть еще один вариант, самый оптимальный, на мой

взгляд. Инициативная группа собирает деньги, заключа-

ет договор с ЖЭСом, перечисляет деньги на счет

организации. А спустя некоторое время новый

облик двора порадует ваш взгляд.

ЗВОНОК  В  «Р»
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Ловлю себя на

мысли, что каждый

контрабандист понимает:

он рано или поздно попадется.

За пару часов ожидания

небольшая комната с

автоматически открывающимися

дверями наполнилась

разношерстной публикой. Еще

через час с печальным лицом

вернулся мой спутник: у него

в машине нашли шесть

блоков сигарет.



О  ЧЕМ  НАМ
ПИШУТ

ЕСТЬ  ПРЕТЕНЗИЯ!

Зачапiла  публiкацыя?  Ёсць  праблема?

Тэлефануйце  i  пiшыце  нам:

(8-017)  287-17-36;  info@respublika.info

Вядучая  рубрыкi Таiса АЗАНОВIЧ

azanovich@sb.by

Парк «хуткіх»: начынка

варта вырабу

Арганізацыя неадкладнай меды-

цынскай дапамогі палепшылася. Гэта

адзначаюць спецыялісты розных

клінік Мінска. Адзін са складальнікаў

поспеху ў выратаванні жыццяў — аб-

ноўлены аўтамабільны парк. На якіх

машынах ратуюць мінскіх пацыен-

таў, чым абсталёўваюць экіпажы

«103» і колькі новых бартоў з’явіцца

на сталічных вуліцах да канца года,

даведвалася карэспандэнт газеты.

Вольга КАСЯКОВА, «Р» за 7 жніўня

— Абноўлены парк машын — гэта, вя�
дома, вельмі важна. Шкада толькі, што на
працу на «хуткай дапамозе» не асабліва
рвуцца. Акрамя высокай нагрузкі на спецы�
ялістаў падобная сітуацыя тлумачыцца і
іншымі прычынамі. У мяне сяброўка —
фельчар на «хуткай». Як пачне расказваць
пра некаторых пацыентаў — валасы дуба
становяцца. Бывае, што і кідаюцца на іх
асабліва агрэсіўныя хворыя, і з наркама�
намі прыходзіцца працаваць, і з асацы�
яльнымі асобамі. Зразумела, што кожны
мае права разлічваць на медыцынскую
дапамогу. Дык, можа, варта навучыцца
паважаць людзей, якія цябе ратуюць, а не
кідацца на іх з пагрозамі і кулакамі?

Алена КОТ, Барысаў

Зоркі, якія лётаюць
Вучаніцы сярэд-

няй школы № 3 у

Жыткавічах зай-

маюцца чарлідын-

гам. Усё гэта — пад

кіраўніцтвам мала-

дога педагога Але-

ны Рэкун, якая

працуе ў такім не-

звычайным для

нашых шырот

відзе спорту.

Марыя ДРУК, «Р» за 8 жніўня

— Малайцы — і дзяўчынкі, і іх выклад�
чыца. І сябе ў форме трымаюць, і не шас�
таюць па завуголлях ды падваротнях го�
рада. А то ўжо жудасна навіны слухаць:
дзеці то кватэры абкрадаюць, то спайсы
распаўсюджваюць, то «пад кайфам» на
людзей з нажом кідаюцца. Ішлі б лепш на
танцы.

Яўген ПРАТАСЕВІЧ, Мінск

У нас да вас справа

З беспрацоўнага — у бізнесмены.

Здараецца ў жыцці і такое. Героі ар-

тыкула – прадпрымальнікі, якія

толькі-толькі адкрылі сваю справу.

Праўда, тут трэба зрабіць агаворку.

Усе яны ў мінулым былі беспрацоў-

нымі, потым атрымалі субсідыю ад

дзяржавы, а цяпер плануюць, як бу-

дуць развіваць уласны бізнес.

Таіса АЗАНОВІЧ, «Р» за 7 жніўня

— Рашучыя людзі. Але яны павінны ра�
зумець: далей усё роўна прыйдзецца са�
мастойна спраўляцца. А гэта – рызыка. Я
сам хацеў такім чынам арганізаваць сваю
справу. Але, калі чарга дайшла да афарм�
лення ўсіх неабходных дакументаў, кінуў.

Мікалай ЛОЙКА, Баранавічы

очему, скажите, соответствующие
службы не считают должным вовре�
мя извещать граждан об отключе�

нии воды или о введении дополнитель�
ных рейсов городского транспорта? Хоти�
те пример? Пожалуйста.

Недавно Брест отпраздновал свой 996�й
день рождения. Городские власти подгото�
вили замечательную развлекательную про�
грамму, длившуюся до полуночи. Но пос�
ледняя главная точка праздника находи�
лась на Гребном канале. Далековато от об�
щественного транспорта. Тысячи людей
после концерта шли пешком до центра го�
рода, чтобы успеть на последние автобусы
и троллейбусы. Кто�то брал такси. Я же
решила часть пути подъехать на троллей�
бусе, а там, чтобы меньше платить, уже до�
ехать на такси. Но каково было мое удив�

ПРЕДУПРЕЖДЕН  —  ЗНАЧИТ  ВООРУЖЕН
ление, когда на своей остановке я
увидела автобус, который по распи�
санию уже не должен был курсиро�
вать. На следующий день узнала,
что работу городского транспорта
продлили. Но нигде об этом заранее
не сообщалось. Я даже специально
накануне заходила на сайт автопар�
ка, где обычно публикуются ново�
сти об изменении  или продлении
рейсов. А тут — все глухо.

Бывают ситуации менее приятные. На�
пример, ЖЭС не предупредил заранее, что
сегодня не будет горячей или холодной
воды. Я проживаю на Янки Купалы. За пос�
ледний месяц нам уже трижды отключали
горячую воду. И дело не только в двухне�
дельной проверке. Отключали ее уже и пос�
ле мониторинга целостности труб. Но

ТАВАР
БЕЗ  ПАПЯРЭДЖАННЯ

онімся за прыгажосцю і забываем пра сваё

здароўе. Аб чым гэта я? Аб тым, што для

некаторых прадаўцоў галоўная мэта — «заг-

наць» тавар, а потым — хоць трава не расці. Усе ве-

даюць, што ў «краме на канапе» можна купіць усё

што хочаш — ад розных кухонных дробязей да су-

перразумнай тэхнікі. Прапануюць з экрана купіць і

жаночыя шорты, якія абяцаюць неверагодную

стройнасць і пахудзенне за кошт цеплаабмену. Маў-

ляў, адзежына не толькі падцягне некаторыя часткі

цела, але і нагрэе іх, а заадно і таксіны выведзе. Не

выведзе. Больш за тое, прадаўцы не папярэджва-

юць, што такая паравая лазня на таліі і сцёгнах

бывае небяспечная для здароўя. Такая «сцяжка»

можа справакаваць рух камянёў у нырках і іншых

унутраных органах. А гэта — прамы шлях на баль-

нічны ложак. Але тыя, хто жадае займець спакуслі-

вы сілуэт, наўрад ці пра гэта думаюць. Хоць, напэў-

на, павінны.

Чаму ў рэкламе не паказваюць, што трэба пара-

іцца з урачом? Не гавораць пра гэта і ў рэкламе

масажора, які разбівае тлушч. У інструкцыі напіса-

на, што ён дапамагае ад усяго — і ад болю ў шыі,

і ад лішніх кілаграмаў у вобласці жывата. Не ска-

зана толькі, што ў яго шмат супрацьпаказанняў. І

замест стройных ног хворы — напрыклад, тром-

бафлебітам — атрымае зусім іншы эфект. І зусім

не лячэбны.

Алеся ЖУК, Барысаў ПАЦИЕНТ  ПОНЕВОЛЕ
ак мы попадаем к частным врачам? Большинство — по собственному
желанию. Однако есть и те, кто становится пациентом частного мед�
центра поневоле. Потому что у человека нет другого выхода. Приведу

пример. Уверена, он не единственный.
Коллега месяц назад пережила гипертонический криз. Сейчас, на фоне

жары, ей приходится едва ли не каждую неделю вызывать «скорую». Вызыва�
ет ее только тогда, когда совсем «прижмет». Терапевт отправляет коллегу к
неврологу. А у того — отпуск. Ближайший возможный прием только через ме�
сяц. В соседней поликлинике — очередь на 2 месяца. В частный центр можно
попасть хоть на следующий день. Она, разумеется, на прием записалась и схо�
дила. Но дело не в этом. А в том, что в поликлинике врачи знают, кто и как
должен пациента лечить. Только, получается, не знают, когда смогут это сде�
лать. Еще и о платных услугах говорят. Хотя бы с бесплатными разобрались.

Татьяна Сергеевна, Минск

Г

К

П

12  РЭСПУБЛIКА   ЧАЦВЕР  13   ЖНІЎНЯ   2015

ХІТРАСЦЬ ДЗЕЛЯ СПАКОЮ?

рачытала навіну пра тое, як мінчанін падмануў міліцыю.

Выклікаў нарад, сказаў, што ўбачыў забойства каля сусед�

няга пад’езда. Аказалася, што проста хацеў разагнаць шум�

ную кампанію. Чалавек, вядома, зрабіў нядобра. Разам з тым

я сама тройчы тэлефанавала ў РАУС, калі п’яныя малойчыкі на пра�

цягу чатырох гадзін тэрарызавалі наш двор. І ніхто з супрацоўнікаў не

падышоў, нягледзячы на тое, што апорны пункт усяго за трыста мет�

раў. Адказ быў адзін — чакайце. Маўляў, ніхто нікога не б’е, таму

няма чаго хвалявацца. Але я не разумею, што рабіць у такім выпадку:

чакаць, пакуль пачнуць забіваць? У знаёмай так муж загінуў. Увеча�

ры выйшаў у пад’езд, папрасіў не шумець. А яго ззаду чымсьці

цяжкім па галаве ўдарылі. Быў чалавек — і няма... Магчы�

ма, такая хітрасць — вымушаная мера. Праўда,

абыдзецца яна мінчаніну ў 15 базавых

велічынь.
Алена МІКАЛАЕВА,

Мінск

ДУМКІ  З  КАНВЕРТА

П

жильцов ни о дате, ни о причинах от�
ключения воды заранее не известили.
Раз уж что�то делают во благо людей,
то, может, стоит их об этом предупреж�
дать?

Антонина Ивановна, Брест

НЕ  ПАДМАНІСЯ

НАБОЛЕЛО!
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Неподалеку и комната информи-
рования и досуга, в которой парни 
играют в шахматы, смотрят телеви-
зор, читают газеты. В ней же зани-
мается один из взводов, еще два — в 
летних классах.

Старательно конспектирует лек-
цию курсант Ста-
нислав Нехаев (на 
снимке). Он окон-
чил Могилевское 
областное кадет-
ское училище. «Фа-
культет внутренних 
войск выбрал потому, 
что он необычный: 
связан со службой в милиции и с 
военным делом, а еще здесь мож-
но усовершенствовать физическую 
подготовку», — уверен Станислав, 
кандидат в мастера спорта по руко-
пашному бою. Родители Дмитрий 
Геннадьевич и Ванда Валерьяновна 
одобрили выбор сына, они привык-
ли к тому, что Станислав самостоя-
тельный, и, конечно, обрадовались, 
когда он сообщил о поступлении. 

К армейским будням курсанту 
Нехаеву не привыкать: «В кадетском 
училище научился маршировать, 
выполнять команды, подтянул фи-
зическую подготовку, изучил устав, 
а главное — запомнилась поддержка 
командиров. Кажущаяся вначале 
строгость оправдана: они хотят, 
чтобы мы многого добились. По-
стараемся не подвести!»

Станислав с нетерпением ждет 
полевого выхода в конце курса мо-
лодого бойца, а позднее — первого 
выхода на патрулирование, которое 
состоится во время войсковой ста-
жировки.  Пока же обещает написать 
письмо домой. Оно обязательно со-
хранится как память о первых кур-
сантских буднях. 

ческим нагрузкам приучены, есть и 
кандидаты в мастера спорта. 

Майор Близнюк поясняет, что 
сначала курсанты осваивают тео-
рию, затем — практику, а завершает 
цикл полевой выход с контрольными 
стрельбами, где курсанты демон-
стрируют, чему научились. Все это 
еще впереди, а пока он отвечает на 
звонки родителей, которые интересу-
ются, как служат их сыновья. Мамам 
важно знать, чем кормят и как одева-
ют детей и даже есть ли у них мозоли. 
Кстати, мозолей нет, а вот потерто-
сти от обуви у некоторых курсантов 
появились. Во время медосмотра 
их заметили и оказали помощь. 

— Ноги парней привыкли к та-
почкам, кроссовкам, кедам, туфлям, 
а теперь к берцам нужно адаптиро-
ваться, — объясняет майор Близнюк 
и уверяет, что совсем скоро курсанты 
оздоровятся и окрепнут. 

Подходим к полевому лагерю. В 
ряд выстроились палатки, в каждой 
размещаются 6—7 человек, одно 
отделение. На стеллажах — армей-
ские спальные мешки, достаточно 
теплые, в них можно спать или же 
укрываться ими.

Рядом на лужайке оборудованы 
турники и брусья, лесенка, где раз-
минаются курсанты перед занятия-
ми по физической подготовке или 
рукопашному бою. 

Большинство мальчишек до служ-
бы в армии не держали в руках игол-
ку. Здесь придется ухаживать за со-
бой самостоятельно. Для этого есть 
комната бытового обслуживания, в 
которой можно поутюжить вещи, 
подшить подворотничок или при-
шить пуговицы. Здесь же находится 
и уголок парикмахера, и каптерка, в 
которой хранятся инвентарь и сумки 
с личными вещами курсантов. 

У
чебный центр частей вну-
тренних войск Минского 
гарнизона расположился в 

тени вековых сосен и елей. Целеб-
ный воздух уже смогли оценить 
курсанты факультета внутренних 
войск Военной академии, прибыв-
шие сюда для изучения армейской 
науки. Парни живут в палатках, по-
сещают лекции в летних классах и 
тренируются на спортивной пло-
щадке. Распорядок дня у перво-
курсников насыщенный, плотный. 
В 6.00 — подъем, зарядка, умыва-
ние, завтрак, в 8.30 — начало заня-
тий (до обеда три пары, а после — 
еще одна). Затем самостоятельная 
подготовка до 18 часов. Командиры 
отмечают, что многие в школах 
привыкли писать медленнее, — 
здесь все быстро. После 18.00 — 
личное время курсантов, затем 
ужин, вечерняя поверка, умывание 
и отбой в 22.00. 

Увольнений за время курса мо-
лодого бойца (КМБ) не бывает, 
но родственники могут посещать 
курсантов каждое воскресенье. От 
своих телефонов и планшетов пар-
ни отвыкают (во время КМБ ими 
не пользуются), а вечером можно 
попросить разрешения позвонить 
родным по телефону командира 
взвода — не откажет.

«С первых дней 
видно, кто из кур-
сантов проявляет 
высокие лидерские 
качества и способ-
ность к выполнению 
задач, — отмечает 
заместитель началь-
ника учебного сбора 

по идеологической работе майор 
Владимир Близнюк (на снимке). 
— Они назначаются на должности 
заместителей командиров взводов и 
командиров отделений». 

Первые занятия по физической 
подготовке начинались с общих 
развивающих упражнений, затем 
нагрузку постепенно наращивали, 
и организм привыкает — появляет-
ся выносливость. Зарядка длится 30 
минут. Большинство ребят к физи-

КУРСАНТСКАЯ  СТРАНИЦА
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Наталья ПАХОМОВИЧ
npahomovich@list.ru 

МАРШ-БРОСОК МАРШ-БРОСОК 
К  ПЕРСПЕКТИВАМК  ПЕРСПЕКТИВАМ

Справка
Курсантами факультета внутренних войск Военной академии 

по итогам вступительной кампании стали 63 парня. Еще пятеро 
после курса молодого бойца отправятся на учебу в Пермь и Но-
восибирск. 

По результатам анкетирования курсантов известно, что 47 из 68 
поступивших владели подробной информацией о факультете, ко-
торую получили из СМИ, от родных, друзей, знакомых, служивших 
здесь. Среди курсантов — 8 выпускников кадетских училищ. 

Для поступления на факультет нужно было набрать 136 баллов, 
сдав тестирование по математике, русскому языку, истории Бе-
ларуси, нормативы по физической подготовке и пройдя психо-
логическое тестирование. 

Учеба курсантов будет продолжаться 4 года, у тех, кто отпра-
вится постигать армейскую науку в Россию, — 5 лет. 

В конце августа в Военной академии состоится торжествен-
ное принятие военной присяги, после которого курсанты от-
правятся домой на трое суток. Затем начнется учебный период 
на факультете. 

К
урс молодого бойца (КМБ) 
нужен, чтобы подготовить 
призывников к дальней-

шей службе. За месяц проходит 
их обучение тому, что должен 
уметь каждый солдат: основам 
обращения с оружием, уставному 
поведению, действиям в различ-
ных ситуациях. Молодые люди 

приучаются к жизни в армейском 
коллективе, подтягивают свою 
физподготовку, привыкают к 
новым психологическим и 
физическим нагрузкам. 

Начальник пресс-службы 
внутренних войск майор Вла-
димир Порхомцев уверяет, что с 
трудностями бойцам помогают 

справиться психологи, которые 
составляют психологический 
портрет каждого солдата, дают 
рекомендации по дальнейше-
му прохождению службы. 

Во время КМБ новое попол-
нение много времени проводит 
на плацу, где с ним занимаются 
строевой подготовкой. Этим, по 
мнению Владимира Порхомце-
ва, преследуются две основные 
цели: привить основы дисципли-
ны, что проще всего сделать в 
строю, и подготовить к принятию 
присяги, которая представляет 
собой ритуал, требующий чет-
ких действий. После присяги на 
солдат возлагается юридическая 
ответственность в соответствии 
со статусом военнослужащего. 

После присяги армейская 
жизнь в подразделениях у нового 
пополнения протекает поэтап-
но: сначала бойцы в качестве 
стажеров заступают в наряды 
с сержантами либо военнос-
лужащими старшего призыва, 
после чего сдают зачеты на до-
пуск к самостоятельному не-
сению службы. А потом бойцы 
включаются в жизнь воинско-
го коллектива, происходит их 
полная адаптация к армейской 
дисциплине, начало которой 
было положено во время КМБ.

СТАТЬ  В  СТРОЙСТАТЬ  В  СТРОЙ
НОВОЕ  ПОПОЛНЕНИЕ

На занятия — строем.

Палаточный лагерь, где  живут курсанты.

Постигаем армейскую науку.

ЧАСТНОЕ  ОБЪЯВЛЕНИЕ



— Алексей, на дворе жаркое
лето, а вам уже надо думать о
зиме. Не рановато ли?

— Самое время. Чем рань
ше начнем, тем больше успе
ем. До 1 октября предстоит
разработать и утвердить план
всех мероприятий. У нас нем
ного опыта в организации
столь крупных соревнований.
Белорусский союз конько
бежцев проводил турниры
среди юниоров: чемпионат
мира и этапы Гранпри по фи
гурному катанию, а также эта
пы Кубка мира по конькобеж
ному спорту. На этот раз в
Минске соберутся сильней
шие спортсмены планеты, так
как лидеры в многоборье —
европейцы. Это и голландцы,
и норвежцы, и россияне, и
немцы с чехами. Среди них
будут победители и призеры
Олимпиад, чемпионы и реко
рдсмены мира. Думается, все
сборные выставят сильней
шие составы.  

— Когда на улице плюс 30, ка�
жется, что «Минск�Арена» — это
оазис. Но больше пяти минут ря�
дом с конькобежным стадионом
не выдержишь.

— 11 тысяч квадратных мет
ров льда — это большой холо
дильник. Зайдешь с улицы в
помещение — чувствуется
большой перепад температу
ры. 

— Место будущих сражений
уже готово?

— Лед у нас с 20го июля,
конькобежная дорожка зали
та. Разметка нанесена в соот
ветствии с международными
стандартами. На этом льду и
будет проводиться чемпионат
Европы. Останется доделать
коекакие мелочи: покрасить

разминочную дорожку, раз
местить рекламные логоти
пы. И дождаться, когда при
будут с инспекцией предста
вители ИСУ.

— Кто сейчас наматывает кру�
ги по стадиону? 

— Россияне и голландцы.
Наши восточные соседи при
везли главную команду стра
ны. Кроме того, ждем спор
тсменов из СанктПетербурга,
Коломны, Нижнего Новгоро
да. Россия большая — област
ные федерации есть в каждом
регионе. К примеру, в питерс
кой заявке значится около 40
конькобежцев. А из Страны
тюльпанов приехал голлан
дский клуб «Frisk». Его назва
ние состоит из двух слов:
Friesland — провинция в Гол
ландии, skating — катание на
коньках.

— Столько народу лед
не испортят?

— Испортят — и ладно.
Мы его каждый день вос
станавливаем, чистим.
Назавтра он как новень
кий. Для чего тогда зали
вочные комбайны?! В
Голландии каждый час
катаются до двухсот че
ловек. 

— Зарубежным спор�
тсменам у нас нравится?

— Команды, которые
сейчас тренируются, от
мечают грамотное распо
ложение спортивных
объектов. По их словам,
такого нет ни в одной
конькобежной стране
мира. В одном месте на
ходятся и стадион, и велотрек,
и гостиницы. Участников чем
пионата Европы планируем
разместить в «Славянской» и

«Виктории Олимп Отель». Од
на из них — в двухстах метрах
от «МинскАрены», другая —
чуть дальше. Не секрет, что ско
роходы любят крутить педали.
На выезде из города есть вело
дорожки, где можно кататься в
зеленой зоне и не дышать вых
лопными газами автомобилей.
Рядом в БГУФКе — бассейн,
крытый легкоатлетический ма
неж. К тому же, недалеко аква
парк «Лебяжий» с целым комп
лексом развлечений. Есть где
отдохнуть после шестичасовых
тренировок. В любом случае,
валюта приходит в страну.
Единственное, хотелось бы уп
ростить визовую процедуру. Это
то, что сегодня останавливает
европейских спортсменов. Им
у нас комфортно, но визовые
барьеры не позволяют в пол
ной мере загрузить объект.

— Работает ли белорусская
сборная бок о бок с голландца�
ми? Ведь в конькобежном спор�
те они — законодатели мод.

— С тренером клуба «Frisk»
заключили договор о совмест
ных тренировках. Начиная с
мая, прошло четыре сбора —
три на территории Беларуси и
один в Голландии. Были вари
анты отправить ведущих спор
тсменов тренироваться за гра
ницу на все межсезонье. Но
при наличии собственно
го    льда это нецелесооб
р а з н о .  Л у ч ш е ,  ч т о б ы
иностранцы приезжали к
нам. Это полезно и для на
ших тренеров, и для под
растающей смены.

— Вернемся к голландцам.
На Олимпиаде в Сочи «оран�
жевые» сорвали банк.

— Да, выиграли больше
половины всех медалей. При
чем доминировали не только на
длинных и средних дистанциях,
но и в спринте. Нам как раз та

ки не хватает голла
ндской философии
к о н ь к о б е ж н о г о
спорта. Там люди с
незапамятных
времен исполь
зовали коньки,
перемещаясь по
замерзшим ка
налам из одной
деревни в дру
гую. И до сих пор
у них это в крови.
Еще одно слагаемое
успеха — хорошая
селекция на ранних
этапах подготовки.
Этим видом
спорта занима
ются несколько
миллионов чело

век. Из такого количества
можно выбрать быстроно
гих мальчишек и девчонок. 

— Как думаете решать
проблему заполняемости
трибун?

— Турнир по срокам совпа
дет с православными рождест
венскими праздниками и
школьными каникулами. У
людей будет новогоднее наст
роение. В такие дни людям не
сидится дома. Наша задача —
сообщить болельщикам о со
бытии, заинтересовать их. Зри
тели увидят знаменитых спор
тсменов. Будет организована
фанзона, продажа сувениров,
автографсессия с чемпиона
ми. Много разных задумок, но
все секреты выдавать рано. С
мая по июнь у нас проходил
конкурс среди художников, и
уже определились претенденты
на победу. Скоро у чемпиона
та Европы появятся и своя эмб
лема, и свой талисман.

Эльмира ХОРОВЕЦ
bingo10@mail.ru

знав, что прима белорусского биатлона Дарья Дом-
рачева пропустит сезон, любители зимних видов

спорта изрядно приуныли. Но есть и хорошая новость: в
будущем году в Минске пройдет чемпионат Европы по
конькобежному спорту. Ведущие скороходы Старого све-
та разыграют медали в классическом многоборье 9—10
января. Оргкомитет турнира — на стадии создания. Его
секретарем станет начальник управления по организации
мероприятий «Минск-Арены», председатель директора-
та по конькобежному спорту Алексей ХАТЫЛЕВ.
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СПОРТ В пятый раз обла�
дателем Су�
перкубка

УЕФА стала
«Барселона»,
обыгравшая в
Тбилиси  «Се �
вилью»  — 5 :4 .
После первого тайма
«Барселона» вела 3:1. Два
мяча провел Лионель Месси (аргентинца призна�
ли лучшим игроком матча), один на счету Рафиньи.
Казалось, точку в матче поставит гол Луиса Суаре�
са на 52�й минуте, но парни Унаи Эмери не опус�
тили руки и смогли отыграться. Счет 4:4 принесли
команде Эвер Банега, Хосе�Антони Рейес, Кевин Га�
мейро (с пенальти) и новобранец севильцев — ук�
раинский легионер Евгений Коноплянка. А побед�
ный гол за «сине�гранатовых» в дополнительное
время забил Педро Родригес.

В боснийском Сараево стартовал отборочный
раунд Лиги чемпионов УЕФА среди женских
команд. В первой группе футболистки клу�

ба «Минск» разгромили турецкий «Конак» — 10:1.
Самым результативным игроком встречи стала Уче�
чи Сандей. Нигерийская легионерка записала на
свой счет пять точных ударов. Сегодня минчанки
встретятся с футболистками «Сараево�2000», а
последним поединком отборочного раунда для на�
шего клуба станет матч против албанской «Влаз�
нии» 16 августа.

И з сербской Суботицы, где накануне завер�
шился юношеский чемпионат Европы по гре�
ко�римской борьбе, белорусы привезли три

бронзовые медали. Среди девушек в весовой ка�
тегории до 65 кг бронзу выиграла Евгения Анд�
рейчикова. У парней отличились Егор Владыко (до
58 кг) и Игорь Ярошевич (85 кг). 11 августа в бра�
зильском Сальвадор�да�Баия начался чемпионат
мира по вольной, греко�римской и женской борь�
бе среди юниоров, участие в котором примут и на�
ши спортсмены. Сегодня на турнире выступят бор�
цы греко�римского стиля. Беларусь здесь предста�
вит Дмитрий Каминский (96 кг).

Л учшая белорусская тенни�
систка Виктория Азаренко
(21�е место мирового рей�

тинга) в первом раунде престиж�
ного турнира Rogers Cup в Торон�
то (призовой фонд 2,5 миллиона
долларов) обыграла украинку Эли�
ну Свитолину (15�е место в рейтин�
ге ВТА) в двух сетах — 6:1, 6:4.
Встреча продолжалась 1 час 17
минут. Во втором круге соревнова�
ний Виктория Азаренко встреча�

лась вчера с четвертой ракеткой планеты чешкой
Петрой Квитовой. Ольга Говорцова (77�й номер
рейтинга) в стартовом поединке одолела румынку
Ирину�Камелию Бегу (30) — 6:3, 7:6 (7:4). На сле�
дующем этапе соревнований соперницей Говорцо�
вой стала сербская теннисистка Ана Иванович, за�
нимающая 6�е место в мировом рейтинге. Матч
закончился вчера поздно вечером.

Б росок игрока наци�
ональной команды
по хоккею и амери�

канского «Нью�Йорк Ай�
лендерс» Михаила Грабо�
вского вошел в десятку са�
мых красивых буллитов де�
сятилетия в НХЛ. Белорус�

скому нападающему эксперты отвели восьмое мес�
то. Эту шайбу Грабовский забросил в 2011 году, выс�
тупая еще за «Торонто». Лучшим в этой номинации
стал чешский форвард «Нью�Йорк Рейджерс» Ма�
рек Малик.

Н а чемпионате Евро�
пы по боксу в Бол�
гарии за медали

продолжают спор трое из
восьми наших спортсме�
нов. В четвертьфинал про�
бились Павел Костромин
(до 69 кг), Михаил Долго�
левец (81 кг) и Сергей Кор�
неев (91 кг). Соперником

Костромина в 1/8 финала был албанец Алби Сор�
ра. Павел победил во всех трех раундах. Михаил
Долголевец на пути в 1/4 финала справился с нор�
вежцем Берком Трегреном (3:0). В четвертьфинал
пробился и лидер национальной команды Сергей
Корнеев, вымотавший в 1/8 финна Томи Хонке
(3:0). Вчера Павел Костромин встречался с ирла�
ндцем Адамом Патриком Ноланом, Михаил Дол�
голевец — с еще одним ирландцем Джозефом
Уордом, а Сергей Корнеев сразился с опытным
россиянином Евгением Тищенко. Накануне завер�
шили выступление на болгарском ринге Сергей
Лобан (52 кг), уступивший в первом бою бельгий�
цу Доджи Айиги (0:3), а также Вазген Сафарьянц
(60 кг), в драматичном поединке битый чемпионом
мира�2009 итальянцем Доменико Валентино —
2:1. Ранее из турнирной сетки выбились Евгений
Долголевец (64 кг), Ян Судзиловский (свыше 91 кг)
и капитан сборной Виталий Бондаренко (75 кг), у
которого врачи диагностировали перелом скулы и
не допустили к бою 1/8 финала с украинцем Ва�
лерием Харламовым. Чемпионат Европы завер�
шится 15 августа.

АРЕНА

ПЛЮС 30 ПО ЦЕЛЬСИЮ?
ВРЕМЯ РАСЧЕХЛЯТЬ КОНЬКИ

— Как хозяева чемпионата Европы мы имеем пра�
во выставить большой состав?

— От Беларуси будут участвовать двое мужчин и
две женщины. Это максимальное представитель�
ство за всю историю Беларуси. Раньше выступали
по формуле «один плюс один». На предыдущем
чемпионате наши спортсмены попали в двадцатку
сильнейших и честным трудом завоевали вторую
квоту. Так что в плане результатов движемся вперед.
Есть у нас способные конькобежцы — Марина Зу�
ева, Виталий Михайлов, Татьяна Михайлова. Им на
пятки наступают юниоры, которые были в призах на
этапах Кубка мира — Игнат Головатюк, Антон Капус�
тин, Максим Дубовский. В классическом многоборье
тройка призеров будет определяться по сумме бал�
лов на четырех дистанциях. Но нас бы устроила и ма�
лая медаль — хоть на пятистах метрах, хоть на пя�
ти километрах. Все�таки это первый домашний чем�
пионат Европы.
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аплыв мигрантов, пытаю�
щихся из континентальной
Европы попасть в Великоб�

ританию, спровоцировал локаль�
ный гуманитарный кризис непо�
далеку от французского города
Кале. Тысячи беженцев из Афри�
ки и с Ближнего Востока живут
здесь в антисанитарных условиях
в палаточном городке. Пока
Франция призывает соседей по
Евросоюзу помочь ей разобрать�
ся в ситуации, Лондон анонсиро�
вал ряд мер, призванных ослож�
нить жизнь тем, кто незаконно
проник на территорию Соеди�
ненного Королевства.

«Поскольку уровень жизни в
Европе и Африке существенно
различается, всегда найдутся
миллионы африканцев, стремя�
щихся в Европу. До тех пор, пока
законы ЕС не изменятся, миг�
рантам достаточно лишь ступить
на европейскую землю, и они уже
уверены, что им не придется воз�
вращаться на родину. Это непри�
емлемо, поскольку из�за этого
Европа не может защитить себя,
сохранить прежний уровень жиз�
ни и социальную инфраструкту�
ру» — с таким заявлением высту�
пил глава Форин�офис Филип
Хаммонд.

Его слова сложно назвать нео�
жиданными. О том, что мигран�
ты из стран Ближнего Востока и
Северной Африки стали серьез�
ной проблемой для Евросоюза,
политики говорят все чаще. При�
чем акцент делается на том, что
если в былые времена в Европу
бежали от войн или политичес�
ких репрессий, то теперь мигран�
тами движет желание не спасти
свою жизнь, а сделать ее более
сытой и комфортной. Неудиви�
тельно, что их привлекают преж�
де всего богатые страны с отла�
женной социальной системой.
Великобритания, старающаяся
оградить себя даже от трудовых
мигрантов из стран ЕС, наплыву
таких гостей не рада. Но еще
сложнее Франции, где в ожида�
нии шанса перебраться через Ла�
Манш месяцами живут выходцы
с Черного континента.

 начале апреля в четырех ки�
лометрах от Кале стихийно
образовался палаточный ла�

герь, прозванный «Джунглями».
Как сообщили в своем докладе
правозащитники из Solidarity
Internacional, «по европейским
меркам условия жизни в лагере

ужасающие»: нелегалы распола�
гаются на пустыре, на пять тысяч
человек всего 30 кранов с питье�
вой водой, 60 душевых кабин, 20
туалетов. Кормят их всего раз в
день.

Желая помочь мигрантам полу�
чить убежище во Франции, волон�
теры организовали в лагере шко�
лу, где обучают их французскому
языку. Местные жители приносят
в классы книги, географические
карты, учебники. Но вообще�то
понаехавшие сильно раздражают
коренное население. Кримино�
генная ситуация в районе резко
ухудшилась. Люди стараются обе�
зопасить свои дома: устанавлива�
ют видеокамеры, ограды под на�
пряжением. А некоторые и вовсе

продают недвижимость, не желая
соседства нелегалов.

В основном мигранты проника�
ют в Евротоннель в темное время
суток. За одну ночь число нелега�
лов, пускающихся в это рискован�
ное предприятие, может перева�
лить за тысячу. Проникнув за ог�
раждение, охраняемое нескольки�
ми сотнями полицейских, мигран�
ты пытаются преодолеть 51 кило�
метр тоннеля пешком или стара�
ются уцепиться за проходящие
мимо поезда. С начала июня в Ев�
ротоннеле погибли девять нелега�
лов. Но большинство пытается
добраться до Британии внутри
фур. Одни незаметно забираются
в кузов, другие угрожают водите�
лям, требуя, чтобы те доставили их
на территорию Соединенного Ко�
ролевства.

Процветает и нелегальная
транспортировка. В последний

месяц тарифы контрабандистов
выросли в два раза: если раньше
доехать на грузовике до Британии
можно было за 500 евро, сейчас
это обходится в 1,1 тысячи евро.
В Британии развернули кампа�
нию по поимке контрабандистов
и водителей, подозреваемых в не�
легальной перевозке мигрантов.
Уже арестовали польского даль�
нобойщика, доставлявшего в сво�
ей фуре мигрантов из Кале. Ему
грозит штраф в размере 50,8 ты�
сячи евро.

ину за происходящее фран�
цузские и британские влас�
ти перекладывают друг на

друга. Париж обвиняет Лондон в
том, что тот сам потворствует та�
кому притоку мигрантов: сейчас
в Соединенном Королевстве лю�
дям без документов легче осесть
и устроиться на работу, чем в той

ПЛАНЕТА  ЛЮДЕЙ

Н

же Франции и большинстве дру�
гих стран ЕС. Дело в том, что в
Британии нет национальных
удостоверений личности, кото�
рые обычно требуются для уст�
ройства на работу в Европе. Бри�
танцы в свою очередь считают,
что Париж делает недостаточно
для обуздания потока мигрантов.

Компания Eurotunnel, обслу�
живающая тоннель под Ла�
Маншем, обвиняет обе стороны
в бездействии и требует от Лон�
дона и Парижа компенсацию в
размере 9,7 миллиона евро за то,
что в последнее время вынужде�
на усиливать меры безопаснос�
ти.

Лондон уже выделил почти
17 миллионов евро на охрану Ев�

В

В

ЦИФРЫ
— Каждый день в Кале приез-

жают от 100 до 150 нелегалов.

— Ежедневно мигранты пред-

принимают от 1,5 до 2 тысяч по-

пыток прорваться в Евротон-

нель.

— В прошлом году Франция

предоставила политическое

убежище всего 700 мигрантам.

— В настоящее время в Соеди-

ненном Королевстве работает до

1,1 миллиона нелегалов.

ротоннеля. Кроме того, премьер�
министр Великобритании Дэвид
Кэмерон пообещал средства на
установку в Кале дополнитель�
ных заграждений и видеокамер, а
также командировать 200 сотруд�
ников органов безопасности со
сторожевыми собаками. Во Фран�
ции и Британии обсуждают воз�
можность закрытия Евротоннеля
в ночное время.

Хотя вводить национальное
удостоверение личности Лондон
отказывается, определенные за�
конодательные меры, направ�
ленные на борьбу с наплывом
мигрантов, там все же примут.
Так, осенью британское прави�
тельство планирует представить
на рассмотрение парламента но�
вый законопроект по борьбе с не�
легалами, который создаст в стра�
не «враждебную мигрантам ат�
мосферу». В законопроекте речь
идет об ужесточении ответствен�
ности не только для самих неле�
галов, но и для британцев, помо�
гающих им. Например, тот, кто
сдает жилье нелегальным миг�
рантам, может получить до пяти
лет тюрьмы. Предполагается уп�
ростить процедуру выселения не�
легалов из квартир. Сейчас для
этого требуется решение суда.

Накажут и тех, кто нанимает
нелегальных мигрантов. За нару�
шение закона работодателю гро�
зит либо до двух лет тюрьмы,
либо штраф (до 28 тысяч евро). С
особой тщательностью будут
проверять строительные компа�
нии, а также фирмы, нанимаю�
щие сиделок и уборщиц.

Ксения МЕЛЬНИКОВА

ПОНАЕХАЛИ  ТУТПОНАЕХАЛИ  ТУТ
МИГРАНТЫ
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Спасылка  на  «Р»
пры  перадрукоўцы  —

абавязковая.

культуры .................................. 287-16-31, 287-16-14

сакратарыята ............................................. 237-31-17

дызайну ........................................................ 287-15-37

Карэспандэнцкiх    пунктаў:

Брэст ................................................................ 55-44-40

Вiцебск ............................................................ 60-74-33

Магiлёў ............................................................ 28-73-90

Гродна ............................................................. 72-20-75

Гомель ............................................................. 74-02-05

Тэлефоны:

63884 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (аўторак, чацвер, пятнiца, субота).
63187 — для iндывiдуальных  падпiсчыкаў (серада).
63883 — для прадпрыемстваў  i арганiзацый.
63236 — для ўстаноў мiнiстэрстваў  аховы здароўя, культуры, адукацыi.

!

Рэспублiканскае   унiтарнае
прадпрыемства

«Выдавецтва  «Беларускi   Дом  друку»
ЛП  №   02330/106  от  30.04.2004 г.

Пр. Незалежнасцi,  79,  220013,  г. Мiнск.

М 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 1112

П 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

Выдавец — рэдакцыя  Установы

Адміністрацыі Прэзідэнта

Рэспублікі Беларусь

«Рэдакцыя газеты

«Советская Белоруссия»

прыёмнай галоўнага рэдактара ............ 287-16-15

даведкi   па  пiсьмах .................................. 287-16-69

заказ  рэкламы ...................................... 287-15-39,

                                                                            292-38-23

тэл./факс 287-15-15; 287-19-15

навукi, адукацыi

i экалогii ................................... 287-16-61, 287-16-19

навiн ...................... 287-15-11, 287-17-66, 287-16-13

сацыяльных праблем .......... 287-15-34, 287-16-72,

                                                                           287-18-18

эканомiкi .................................. 287-16-16, 287-18-19

Газета выходзiць штодзённа,

акрамя нядзелi i панядзелка,

на беларускай  i  рускай мовах.

Падпiсана ў друк 12 жнiўня ў 17.00. Заказ  3218.

Аб`ём друкаваных аркушаў — 4.

Цана па дамоўленасцi.

Агульны  тыраж  у жніўнi  67  393
(«Рэспублiка» — 26 450,

«Вести потребкооперации» — 40 943).
Набор i вёрстка камп'ютарнага цэнтра «Р».

Матэрыялы са знакам   ®  носяць рэкламны характар.
За дакладнасць рэкламы адказнасць нясе

рэкламадавец.

Электронны адрас: respublika@sb.by,

reklamar@sb.by

Галоўны рэдактар

Анатолiй  Iванавiч ЛЕМЯШОНАК

Рэгiстрацыйнае  пасведчанне № 4.
Выдадзена  19 лютага 2009 г. Мiнicтэрствам iнфармацыi

Рэспублiкi Беларусь
287-16-33

П А Д П I С Н Ы Я

IНДЭКСЫ

Адправіць электронны зварот у рэдакцыю

можна на партале www.sb.by.

Адрас  рэдакцыi:  220013, г. Мiнск, вул. Б. Хмяльнiцкага,  10а, к. 601—637.

Составила  Наталья  ПЕТРОВА  (г.  Борисов)СКАНВОРД

НАДВОР’Е

Узыход Сонца — 5.42
Захад Сонца — 20.45
Працягласць дня — 15.03
Месяц — 14 жніўня маладзік

КАЛЯНДАР

Назва

гарадоў
Дзень Ноч

Брэст +30… +32 +14 …+16

Вiцебск +25… +27 +12…+14

Гомель +33… +35 +16… +18

Гродна +25… +27 +12 …+14

Мiнск +27… +29 +14… +16

Магілёў каля  +30 +13… +15

   Сёння днём па рэспубліцы чакаецца
пераменная воблачнасць. На большай
частцы тэрыторыі кароткачасовыя даж'
джы, у асобных раёнах навальніцы. Ве'
цер паўднёвы, з пераходам на паўноч'
ны, 4—9 м/с, пры навальніцах парывы
да 14 м/с. Максімальная  тэмпература
паветра +23… +29 °С, у паўднёвых і
паўднёва'ўсходніх раёнах +30… +34 °С,
месцамі да +35 °С.

У наступныя двое сутак чакаецца пера'
менная воблачнасць. Пераважна без
ападкаў, толькі ноччу па паўднёвым ус'
ходзе месцамі кароткачасовыя дажджы,
магчымы навальніцы. Вецер паўночны,
паўночна'ўсходні, 4—9 м/с, пры наваль'
ніцах парывы да 14 м/с. Тэмпература па'
ветра мінімальная ноччу +10 …+17 °С, па
паўднёвым усходзе да +19 °С; максімаль'
ная днём +23 …+29 °С, па паўднёвым
захадзе да +31°С.

Атмасферны  ціск  у  Мінску  сёння
днём  складзе  743  мм рт. сл., у  бліжэй'
шыя  суткі  ціск  істотна  не  зменіцца.

Гідрамет

РОДНАЯ  МОВА

ускі паэт і пісьменнік Аляксей

Талстой не быў лавеласам, ад-

нак у 33-гадовым узросце ўсё ж

у яго здарыўся раман з замужняй Со-

ф’яй Мілер. Аляксей пазнаёміўся з ёй

на свецкім прыёме і быў зачараваны не

столькі прыгажосцю жанчыны, колькі

яе  незвычайнай  эрудыцыяй.  Яна  ў

дасканаласці ведала 14 замежных

моў, цікавілася не толькі музыкай, жы-

вапісам і літаратурай, але і навукамі.

Практычна адразу ж пасля знаём-

ства з жанчынай паэт напісаў верш

«Між шумнага балю...», у якім паспра-

баваў перадаць уражанні ад першай

сустрэчы з той, якой пасля наканавана

будзе стаць яго жонкай. Аўтару адразу

ж кінулася ў вочы тое, што Соф’я была

вышэй свецкай мітусні і трымалася

адасоблена, пры гэтым на яе твары

ляжаў нейкі адбітак таямніцы. Больш

за ўсё яго ўразіў кантраст паміж сумам

у вачах і дзіцячай радасцю ў звонкім

голасе. Тады яшчэ паэт не ведаў, што

яго выбранніца захоўвае тайну, якая

каштавала жыцця яе брату, Пятру Бах-

мецьеву. Будучы падлеткам, яна зака-

халася ў князя Вяземскага, які скары-

стаўся выпадкам, каб спакусіць дзяў-

чыну, аднак неўзабаве ўдала ажаніўся

з больш заможнай асобай. Брат Соф’і

выклікаў крыўдзіцеля на дуэль, у час

якой і загінуў.

Аднак той факт, што яна з’яўляецца

замужняй дамай, служыў сур’ёзнай

перашкодай для рамана. Таму свае

таемныя думкі і жаданні ён давярае

толькі вершам.

Лёс распарадзіўся так, што неўза-

баве пасля памятнага балю Мілер і Тал-

стому зноў давялося сустрэцца. Ме-

навіта тады паміж імі і адбылася гутар-

ка, якая дала паэту надзею на ўзаем-

насць. Яна прызналася, што сямейнае

жыццё  не  склалася  і  ўжо  некалькі

гадоў спрабуе атрымаць у мужа раз-

вод.  У  сваю  чаргу  Аляксей  запэўніў,

што гатовы чакаць яе ўсё сваё жыццё.

Яны сталі палюбоўнікамі, што выкліка-

ла нямала чутак. Калі ж выбранніцы

паэта ўдалося атрымаць доўгачаканы

развод, маці Аляксея заявіла, што та-

кому ганебнаму і няроўнаму шлюбу не

бываць. Больш за тое, старая графіня

па-майстэрску пляла інтрыгі супраць

жанчыны, якую лічыла нявартай свай-

го сына.

Аднак усё было дарэмна — да таго

часу Соф’я стала для паэта не толькі

самым блізкім чалавекам, але і яго му-

зай. І яны абвянчаліся. Іх шлюб доў-

жыўся без малога 20 гадоў і стаў са-

мым яркім перыядам у жыцці і твор-

часці Аляксея Талстога. Цудоўны ра-

манс на гэты верш напісаў Пётр Чай-

коўскі. Яго выконваюць сусветныя

зоркі. Але давайце ўспомнім сам твор:

Средь шумного бала, случайно,
В тревоге мирской суеты,
Тебя я увидел, но тайна
Твои покрывала черты.
Лишь очи печально глядели,
А голос так дивно звучал,
Как звон отдаленной свирели,
Как моря играющий вал.
Мне стан твой понравился тонкий
И весь твой задумчивый вид,
А смех твой, и грустный и звонкий,
С тех пор в моем сердце звучит.
В часы одинокие ночи
Люблю я, усталый, прилечь:
Я вижу печальные очи,
Я слышу веселую речь,
И грустно я так засыпаю,
И в грезах неведомых сплю…
Люблю ли тебя — я не знаю,
Но кажется мне, что люблю!
Час азнаёміцца з перакладам на бе-

ларускую мову, які належыць пяру

Міколы Шабовіча:

Між шумнага балю, адчайна,
Адпрэчыўшы выстыласць мар,
Цябе я пабачыў, ды тайна
Хавала твой ваблівы твар.

А вочы глядзелі спадзеўна,
І голас так спеўна гучаў,
Як звон несціханы жалейкі,
Як мора ўспенены вал.
Мне стан спадабаўся твой тонкі
І выгляд задумны, як мім.
А смех твой, тужлівы і звонкі,
У сэрцы не ціхне маім.
І ў светла'самотныя ночы,
Хвілін як спаволіцца бег,
Мне мрояцца сумныя вочы,
Мне чуецца мілы твой смех.
Самотна я так засынаю
І ў марах спакуслівых сплю.
Люблю, не люблю — шчэ не знаю,
Ды верыцца мне, што люблю.
На гэтым сёння ставім кропку. У на-

ступны раз, спадзяюся, зноў нешта

цікавае пашукаем.

Рубрыку вядзе Мікалай ДУБОВІК

dubovik@sb.by

МIЖ  ШУМНАГА  БАЛЮ

КАРАБИН
БЕЗ  ПРАВА

НА  ОХОТУ
Москвича с нарезным охот'

ничьим карабином задержали
природоохранные инспекторы
в  лесу  около  Костюковичей.
Как выяснилось, россиянин
границу пересек без разрешения
на ввоз оружия, но не забыл при
этом оснастить его прибором
ночного видения. Замначальни'
ка Могилевской областной ин'
спекции охраны животного и ра'
стительного мира Сергей Рад'
кевич пояснил, что за наруше'
ние заезжему охотнику грозит
штраф. Кроме того, решается
вопрос и о возбуждении уголов'
ного дела.

Уголовная ответственность
грозит еще двум браконьерам,
задержанным на Могилевщине
на прошлой неделе. Так, безра'
ботного жителя деревни Ивано'
во Климовичского района на не'
легальной ловле рыболовными
сетями с поличным взяли во вто'
рой раз. Нанесенный им ущерб
природе оценивается в десятки
миллионов рублей. Наказанию
подвергнутся и двое молодых
бобруйчан, которые самоволь'
но вырубили  в  лесу  деловую
древесину.

Светлана МАРКОВА

СОВЕСТЬ  ЗАЕЛА
ИЛИ  ПРОСТО  ИСПУГАЛСЯ?

Увидев себя по телевизору, вор решил вернуть
украденное. Совесть у минчанина проснулась ак'
курат во время просмотра программы «Зона Х».

Накануне мужчина удачно сходил за покупками в один из гипер'
маркетов по улице Кальварийской. В магазин он пошел с сумкой и
пакетом. Оставив вещи в двух разных ячейках, отправился гулять
между торговыми рядами. Минут через тридцать, так ничего и не
выбрав, вернулся. Забрал вещи, правда, вместе со своими ячейками
открыл еще парочку. В одной из них и находился ноутбук.

«Обнаружив пропажу, хозяйка обратилась к службе охраны, —
восстанавливает картину произошедшего Вероника Стрельская,
пресс'секретарь Фрунзенского РУВД. — По записи с камер видео'
наблюдения злоумышленника тут же вычислили. Затем его изобра'
жение появилось в эфире».

Возможно, испугавшись последствий, ранее не судимый 47'лет'
ний минчанин в тот же вечер связался с пострадавшей и сказал, что
при встрече ноутбук ей отдаст. Вот только на ночное рандеву девуш'
ка пришла не одна, а с милиционерами.

Вор задержан. Смягчит ли наказание его желание вернуть ноут'
бук, в милиции пока не говорят.

Екатерина ПАНТЕЛЕЕВА

Ответы  на  сканворд,

опубликованный

в  № 148

По горизонтали: Тайга. Лама. Лось. Спор.
Жерло. Ссора. Аквамарин. Обыск. Рисовка.

По вертикали: Ложкарь. Сыровар. Осмос.
Атлас. Сабо. Прорыв. Гумно. Риск. Ржанка.

ПРОВЕРЬ  СЕБЯ
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